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С п а с и б о ,  что привезли?
около 250 АВТОМАШИН, ГРУЖЕН

НЫХ ЛЕСОМ И ПИЛОМАТЕРИАЛАМИ, 
ЗАДЕРЖАНО НА ПОСТУ ГАИ ЗА ТО
МЬЮ. Здесь цроходит трасса, ведущая в 
Кемерово, Новосибирск, на Алтай. И по 
этим маршрутам должна была уйти дре
весина в обмен на товары, доставленные 
на предприятия и в кооперативы, имеющие 
бревна, плахи, брус, тес. Решешем обляс-

нолнома вывозить лес за пределы области 
запрещено. Исключение только для госза
каза. Одна из претензий пострадавших та
кова: почему об этом запрещении не зна
ют там, где грузили лес? Зачем было вез- 
ти его за сотни километров в Томск, что
бы здесь эти тяжелые кубометры разгру. 
жать? Или таким образом томичи решают 
проблему транспортировки?

Хорашие навости

Бутерброды

потолстеют

Норма отпуска масла 
на один талон в Томске 
стала на сто граммов 
больше.

Но надолго ли? В такое 
неустойчивое в материаль
ном плане время хочется 
иметь хоть какое-то подо
бие гарантии, сохранить 
хотя бы то, что есть сей
час. А уж когда дело ка
сается того, что чуть ли 
не с неба упало...

Повышение нор.мы на 
сливочное масло на целых 
сто граммов — мера не
запланированная, прият
ный сюрприз, так сказать. 
Связано это с тем, как со
общили в областном уп
равлении торговли, что по
высились надои молока в 
ряде районов области.

Спасибо животноводам!

В худшем стиле «командных» времен!
—ТАК ОЦЕНИВАЮТ ДИРЕКТОРА СЕВЕРНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ РАСПОРЯЖЕНИЕ ОБЛ
ИСПОЛКОМА ЗАДЕРЖАТЬ ИА ГРАНИЦЕ ОБЛАСТИ ВСЕ МАШИНЫ, ВЕЗУЩИЕ ЛЕС 
ПО ПРЯМЫМ ДОГОВОРАМ.

Нет нужды повторять, ка
кое значение приобрел бар
терный обмен для жизне
обеспечения лесных посе'л- 
ков. При «срезанных» до- 
минимума фондах Тогурский 
лесопромышленный комби
нат, к примеру, вынужден 
был заключить с совхозами 
южных областей договоры на 
постазку ему в течение го
да 60 тонн мяса — из рас
чета 30 кубов сверхпланово
го леса за тонну. Совхозы 
существенно помогают ком
бинату рабочей силой: в зим
ние месяцы в ег о цехах тру
дятся дополнительно около 
150 человек. Все договоры 
давно «на ходу». ■

 ̂ — Сегодня у наших ворот
уже стоят шесть машин, при
везших мясо, — уточняет 
директор Тогурского ЛПК 
О. Ф. к.уприянец. — Седь
мая, загруженная лесом, уш
ла в обратный путь. И... за- 
стряла у кордона. Что де
лать остальным?

Не будем спешить обви
нять северян в эгоизме. При 
дефиците «наверху» серьез
ных и взвешенных управлен- 
чеоних решений, при снабже
нии, загоняющем в тупики, 
цни попросту вьшуждены 
спасаться как могут. И воз
мущает их вовсе не необхо
димость делиться лесом с об
ластью. Возмущает та необъ

яснимая спешка, с какой 
исполком решил «потушить» 
проблему, обострившуюся да
леко не вчера и даже не 
позавчера. Было, казалось 
бы, время и предусмотреть, 
и подумать...

На том же Тогурском ЛПК 
с пониманием отнеслись к 
принятому наконец решению 
о так назьшаемом муници
пальном заказе. Согласно 
ему, здесь готовы поставить 
области для бартерных сде
лок 25 тысяч кубов пилома- 
териалов. Но... Кто в этом 
случае возместит предприя
тию ту сумму, которую при
дется заплатить за расторг
нутые договоры (по самьш
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опять  ПОЖАР
Позавчерашний пожар ва Томскшн заводе прохлади

тельных напитков был четвертым за последнее время. 
Дым от него оказался настолько ядовитым, что троих по
жарных увезли с места происшествия с признаками от
равления. Горел склад, в мотором хранились обыкновен
ные пробки для бутылок, не представляющие опасности 
для огфужающих. Отравлял воздух охваченный огяем по
лиуретан, служивший утеплителем стенок склада. Компе, 
тентные специалисты сейчас разбираются с причинами 
этого пожара. А наши читатели интересуются: почему 
так часты пожары }ta этом заводе?

ПОЕЗДКА 
В АМЕРИКУ

— К вам обращаются А. И. 
Машкова, А. Ф. Уймаяова, 
М. А. Сальников из Томска. 
Правда ли, что народные де
путаты А. В. Кобзев и С. С. 
Сулакшин ездили в Америку 
на встречу с демократами? 
И если это так, то кто опла
чивал поездку? Не на народ
ные ли деньги этот вОяж?

На вопрос читателей мы 
попросили ответить народно
го депутата республики А, В. 
Кобзева.

— Мы На самом деле толь
ко что вернулись из Амери
ки, где состоялась конферен
ция, посвященная проблемам 
современного мира, — ска
зал Анатолий Васильевич. — 
На ней обсуждались вопросы 
формирования идеологии об
щества, борьбы за качество 
жизни людей, велась дискус
сия по проблемам марксиз
ма. Принимали участие в 
обсуждении сенаторы и конг
рессмены разных стран, в 
том числе общественные дея
тели Чехо-Словакии, Румы
нии, Польши. Поездка со
стоялась в составе советской 
делегации, в которую вошли 
представители различных 
партий, народные депутаты 
СССР и РСФСР. Форми-

скромным подсчетам, около 
2,5 миллиона рублей)?

В минувшую пятницу де
путаты областного Совета от 
молпашевских округов от
правили в облисполком теле
грамму, в которой потребо
вали цриостановить приня
тое решение, как грубо на
рушившее экономические и 
юридические права предпри
ятий. Колпашевцев уже под
держали депутаты Пара- 
бельского. Каргасокского 
районов. В случае, если к их 
голосу не прислушаются, 
решено добиваться созыва 
внеочередной сессии област
ного Совета.'

ровал список Б, Н. Ельцин, а 
возглавил делегацию новый 
министр юстиции С. Г. Лу- 
щинов. Все расходы по по
ездке взяла на себя амери
канская сторона, мы не из
расходовали ни рубля, ни 
доллара. В то же время при
везли для томских деловых 
кругов ряд полезных адресов 
крупных американских фирм, 
готовых сотрудничать с си
биряками. По этому поводу 
у меня состоялся разговоре 
председателем Томского обл
исполкома О. Э. Кушелев-
СКИЛ1.

ДЫРКА 
В БРЮКАХ

— Редакция? Меня зовут 
Андрей, а фамилию назы
вать не хотел бы. Скажите, 
пожалуйста, где можно за
штопать брюки? Когда кру
гом дефицит и приобрести 
ничего невозможно, дыр
ка в брюках для мужчин вы
растает в проблему. Раньше 
штопкой занималась женщи
на в мастерской гостиницы 
«Сибирь», но теперь она там 
не работает, точка закрыта.

В объединении «Томскгор- 
швейбыт» нам объяснили, 
что мастерскую закрыли, по
скольку она убыточна, а ма
стера перевели в 14-е ате. 
лье, в Дом быта № 2, по ул. 
Красноармейской, 114. Ус
лугу она оказывает ту же, 
очередей нет.

Он издал 
указ...

Нашему Президенту ис
полнилось 60 лет. Возраст, 
в котором прежде члены 
правительства только на
чинали карьеру. Как подо
бает мужчине. Президент 
встретил день рождения в 
острой политической бор^е.

Мы видели нашего Пре
зидента разным. Радостным, 
сомневающимся, задумчи
вым, расстроенным» обижен
ным... Впервые, пожалуй, 
страна увидела гнев Горба
чева во время выступлений 
в ходе его поездки по Бе- 
лоруссии. Как человека его 
можно понять — это, скорее 
всего, ответная реакция на 
выступление Ельцина, но 
Президент имеет ли щ>аво 
на публичное выражение 
эмоций? Тем более что вы
ступление Бориса Николае
вича, которое так напряжен
но ожидалось в стране, на 
мой взгляд, не было удач
ным. Отчасти, конечно, ему 
помешал журналист, но не 
настолько, , чтоб изл^ажить 
свою программу. А ее, увы, 
и не оказалось. Вспомним, 
как выступал Ельцин в 
Верховном Совете РСФСР, 
когда ожидалось принятие 
программы «500 дней». 
Предложил несколько вари, 
антов действий правительст
ву республики, в зависимости 
от поступков центра. Те
перь Ельцин лишь отмеже
вался от Президента. Спаси
бо ему, конечно, за искрен. 
ность, за признание ошибок, 
но позитивной программы у 
Бориса Николаевича, видно, 
не было. И, по меньшей ме
ре, наивным с его стороны 
было предлагать Президен
ту подумать об отставке. 
Ему, знающему Горбачева 
так долго... Нет, истинный 
политик не сделал бы тако
го шага.

Это был, по сути, подарок 
Михаилу Сергеевичу в поли
тической борьбе, не прояви 
он столь острой ответной 
реакции, отнесись по-прези
дентски спокойно к мнению 
Ельцина об отставке, как к 
мнению любого другого че
ловека, который его не обо
жает. (Ведь понимает же 
Горбачев, что его не все обо
жают).

Разумеется, человеку, об
ладающему столь огромной 
ответственностью, как Пре
зидент, знающему больше 
об истинном положении дел 
в стране и мире, чем милли
оны людей, не так просто и 
легко жить даже на дачах с 
павлинами. Но поразитель
но, на каких разных языках 
говорили Президент и рабо
чие, с которыми он разгова
ривал в Минске! Они ему о 
пустых прилавках, а он о 
том, что издал Указ о рабо
чем контроле. Так что же 
людям — работать на своих 
местах или шарить по ба
зам, искать, где что при
прятано? Не получается ли, 
что опять все проблемы ви
дятся в распределении, тогда 
как весь мир ищет пути 
увеличения производства? И 
создал для этого вполне 
достижимые механизмы...

Как мы слушали Горба
чева в первые годы пере
стройки, боясь пропустить 
слово, обсуждая даже инто
нацию! И какое горькое 
чувство вызывает у многих 
его речи в Минске: опять
объявление года «решаю
щим», опять какие-то силы 
мешают перестройке...

С. ВЫГОН.

В выпуске участвовали: 
Е. Лисицын, Э. Стойлов, 

Е. Залогина, Н. Губская, 
О. Чайковская.

НОВОСТИ в СЛУХИ •  ПЙОИСШЕСТВ

ОТСТОЯТЬ
в

и ОБНОВИТЬ

отчий дом
17 марта 1991 года впервые в нашей 

стране будет проведен общенародный ре
ферендум, призванный решить: быть или 
не быть Союзу Советоких Социалистиче
ских Республик.

В жизни любой страны бывают перелом
ные моменты, когда граждане стоят перед 
выбором, определяющим судьбу настоящих 
и последующих поколений. Историческая 
память народа сохранила события XIII — 
XIV веков — образование Московского го
сударства, эпоху Петра I, завершившую ста
новление Руш, добровольное воссоедине
ние с ней Украины, создание союза срод
нившихся советских народов в его настоя
щих границах.'

Никто не может сказать, что 1̂ ь  был 
гладким; истор1ия не знает столбовых до. 
рог. Но мы погрешим против истины, если 
усмотрим в ней лишь насилие и кровь. Бы
ло создано единое великое государство, в 
котором Русь стала центром притяжения и 
собирания людей разных национальностей; 
была создана уникальная цивилизация, за
нявшая достойное место в мировом сооб
ществе, Ск>юз Советских Социалистических 
Республик — не только наше достояние, 
это один из устоев современного мира. Это 
результат деятельности отцов и дедов, за
лог мирной и спокойной жизни наших де
тей.

Сейчас пришла пора отстоять и обновить 
наш отчий дом. Со всей ответственностью 
заявляем; мы — за Союз, основанный на 
интернационализме, братском сосущество- 
ваяии людей различных традиций и укла

дов, различных и1'ро11С1товсданий и атеи
стов., Мы — за Союз, основанный на вза
имном уважении, терпимости, понимании 
национальных особенностей и чувств. Мы 
— за Союз, основанный на прочном яко- 
(номическом взаимодействии входящих в 
него республик.

У народов Советского Союза всегда бы
ло отношение к сибирякам, как к надеж
ным и стойким людям, особенно в трудные 
для Отчизны времена. Сейчас такой труд
ный и ответственный момент, момент испы
таний наступил.

Реакция в лице нарождающейся совет
ской буржуазии, националистических и се
паратистских сил под флагом суверениза
ция ведет дело к тому, чтобы разорвать 
братские кровные узы между республика
ми, между советскими людьми •— предста
вителями разных национальностей.

Мы выступаем за единую страну, за еди
ную Родину, за единый советский народ!

Мы уверены, что в этих условиях слово 
сибиряков, сказанное в защиту исторически 
сложившегося Отечества, прозвучит весо.мо 
и автс^тетно. Участники совещания сек
ретарей городских и райшшых комитетов 
Коммунистической партии РСФСР Запад
ной Сибири призьгоают вас принять уча
стие .в ре^рендуме и сказать «да» обнов
ленной союзной федерации.

(Принято на зональном семинаре-совеща
нии секретарей городских и районных ко
митетов НП РСФСР Западной Сибири 1 мар* 
та 1991 года),

77о следам программы «Молоко»

ГДЕ и е ш ь  ИЛСЛО?
Еще совсем недавно, мень

ше года назад, наша газета 
каждый вторник начиналась 
с оозора продуктивности мо
лочного стада области. С 
пристрастием рассматрива
лась и обсуждалась каждая 
десятая в суточных надоях в 
среднем по каждому району. 
И наши читатели с раздра
жением порой иронизирова
ли, что, судя по газете, у 
нас молочные реки, да в ма
газинах они не очень видны. 
Да, наши молочные реки, 
несмотря на бесспорные до
стижения и по продуктивно
сти на корову, и по валово
му надою, все же никогда не 
были обяльньпйи. Но бутер
бродное масло свободно про
давалось в магазинах, мо
локо и сметана тоже, а мо
роженое можно было купить 
на каждом шагу. Томский 
гормолзавод испытывал труд
ности с переработкой, возра
стающего объема молока.

И это было, напомню, все
го год назад. Сегодня по об
ласти продуктивность упала 
только за четыре месяца зи
мовки на 104 килограмма. 
По словам начальника обла
стного управления молочной 
промышленности А. И. Фо
мина, столько молока по об
ласти, как сегодня, мы име
ли четыре года назад. Всего 
полгода понадобилось для то
го, чтобы потерять накоплен
ное долгой целенаправлен
ной работой.

В результате в январе то
мичи получили по талонам 
по 200 грам;мов масла на че
ловека. А 24 января в на
шей газете было опублико
вано письмо представителей 
коллектива Томской масло- 
сырбазы под заголовком 
«Вложили миллион, а что 
дальше?». В нем шла речь о 
том, что мощности пред
приятия, его оборудование 
простаивают из-за недостат
ка сырья. Простаивают ли
нии шроженого, новые ав
томаты по производству сы
ра типа «Янтарь», которые 
так долго ждали, невозмож
но запустить по той же при
чине. Обученный и подобран
ный со всей тщательностью 
трудовой коллектив — на 
грани развала.'

Вскоре с Томского хладо
комбината, который является 
оптовой базой по накопле
нию продуктов животновод
ства, в редакцию пришел от
вет. В нем говорилось, что 
«из-за повышенной реализа
ции масла в районах области 
переходящие остатки масла 
на 1 Я1нваря 1991 года ока
зались в два с половиной 
раза меньше, чем в преды
дущем, году... В связи с 
этим было принято решение 
о выделении фондов на ян
варь в объеме семидесяти 
процентов от плана прошло
го года... Таким образом, 
утверждение авторов статьи 
о том, что маслосырбазе вы
делены фонды под произ

водство на 57 процентов, 
является неверным».

Далее директор хладоком
бината В. И. Демура сооб
щал, что нет пока ' плана 
производства молочных про
дуктов на предприятиях мо
лочной промышленности 
ни по объему, ни по ассорти
менту. А в конце В. И. Де
мура настоятельно советовал 
поинтересоваться у руково
дящих работнико1В управле
ния молочной промышленно
сти. куда девались 100 тонн 
масла, якобы использованно
го на лромпереработку в чет
вертом квартале прошлого 
года.

От подобного заявления 
попахивало сенсацией. Сто 
тонн масла — не пустяк при 
норме 200 граммов на один 
талон. Разобраться с этим 
■вопросом меня пригласили в 
облисполком на совещание 
по распределению молочных 
ресурсов, которое проводил 
заместитель председателя 
А. И. Лунгол.

Делить — дело нелегкое. 
Осооенно когда и делить-то 
осооенно нечего. Поэтому не
сколько раз пришлось встре
чаться представителям агро- 
прома, молочной промышлен
ности, хладокомоината и 
торговли, чтооы уточнить 
для начала даже тот ооъем 
молока, ' который подлежит 
распределению. В прошлом 
году оыло произведено и 
продано населению 287 ты
сяч тонн молока. Сегодня, 
когда надои упали, несмот
ря на то, что кормов было 
запасено вроде бы достаточ
но, , недосчитываемся как 

^■минимум 37 тысяч тоня.
Это заметно меньше. И 

все же не только поэтому 
жители областного центра 
сегодня имеют по 200 грам
мов на талон, и, судя по 
1всбму, к лету нам грозит не 
увеличение, а уменьшение 
этой нормы. А ведь и три, и 
четыре года назад масло в 
Томске все же продавалось 
в магазинах. А в прошлом 
году его производили больше, 
чем это было прежде. Куда 
же оно подевалось? Невольно 
возникает желание поскрести 
по сусекам; а не припрятал 
ли кто несколько сотен тонн?

Ответ на этот вопрос жур
налист получил на встрече в 
облисполкоме, увидев копии 
решений районных Советов 
об отправке масла в собст
венные магазины. Просто- 
напросто, если раньше мас
ло, молоко, сливки — как 
продукты переработки — в 
обязательном порядке от
правлялись в Томск, то сей
час фондовая дисциплина в 
области ослабла и продукты 
приходится делить не толь
ко на горожан. И не только 
потому, что сельчане пере
стали держать корюв. Мно
гие имеют коровы, сдают 
молоко по приличным це
нам, которые осенью были 
снова повышены, а дешевое

масло стремятся купить в 
магазине. Недопоставляют 
таким образом в Томск про
дукцию из Асиновского, Пер
вомайского, Кожевниковско- 
го, Шегароного и других рай
онов. Здесь, похоже, дейст
вует принцип «кто больше 
урвет».

Поэтому стояла под Bon- 
р.осо.м и окончательная циф
ра 11рея1наэначенного к рас
пределению молока.

— Сельчане сегодня по
ставлены в такие условия, 
что я ничего не могу гаран
тировать, — сказал предсе
датель облагропрома И. И. 
Гитов. — Нельзя делить 
несуществующее. А вот обл
исполком, похоже, этим за
нимается, не думая о том, 
что многое зависит и от его 
руко1водителей. Какая же это 
власть, если она не может на
вести порядок?

В тот день и другие уча
стники совещания с сожале
нием вспомнили о том, что 
совсем недавно и председа
тель райисполкома, и заме
ститель председателя облис
полкома начинали свой ра
бочий день с инфор.мации о 
производстве продуктов пи
тания, и в первую очередь 
молока. Это была админист
ративно - командная систе
ма, которую мы сегодня так 
активно и поделом ругаем.*» 
Но забываем о том, ч'̂ о 
цифры чаще были нужны не 
просто для отчетов. Нужда
ющимся оказывалась свое
временная пом(^ць, что по
могало воВ|ремя пpeoдoлет^ 
спад. Сегодня же в' райА- 
полномах позабыли те преж
ние заботы. Зато охотно при
сваивают продукты, дотиро
ванные из областного бюд
жета, а облисполком с этим 
мирится. И высказанное на 
совещании обещание не пе- 
(речислять деньги за свое
вольно оставленную в райо
нах продукцию вряд ли ко
го испугает, ведь молзаводы 
деньги за молоко уже вы
платили. Они и останутся в 
убытке. А село получило 
дотацию дважды.

Одним словом, представи
тели облагропрома согласи
лись гарантировать 250 ты
сяч тонн молока в нынеш
нем году, если только обл
исполком наведет порядок в 
районах. В остальном же 
придется исходить из этой 
реальной цифры и, видимо, 
сокращать ассортимент мо
лочной продукции, изыски
вать дополнительные резер
вы для переработки на масло- 
сы|^азе. Чтобы это предпри
ятие могло выпускать плав
леные сырки и мороженое, 
пусть и не пломбир, на ко
торый уходит масло, в том 
числе и те 200 тонн, что 
якобы пропали. И, видимо, 
это мороженое будет доро
же. Впрочем, сегодня повы
шением цен уже никого не 
удивишь.

3. КУНИЦЫНА.

Малые предприятия ТПИ
в  Томском политехничес- 

ко.м институте действуют 
около десяти кооперативов и 
до двух десятков малых 
предприятий. Открыта са
мая широкая дорога пред
принимательству. Большая 
часть их занимается науч
но - исследовательской и 
опытно-конструкторской дея
тельностью по новым перс

пективным направлениям. 
И.менно такие малые пред
приятия бьктрее реагируют 
на спрос потребительского 
рынка и способны скорее 
удовлетворить его, чем гро
моздкие коллективы. Вьшод- 
ны малые предприятия и са- 
мому институту: определен
ная часть прибыли отчисля
ется в его бюджет.

Малые предприятия зани
маются не только выпуском 
готовой научно-технической 
продукции, но и оказьгоают 
•различнью плдтные услуги,, 
производят строительные > и 
ремонтные работы, занима
ются учебно-методическим 
обеспечением, индивидуаль
ной подготовкой студентов.

Г. СЕРГЕЕВ.
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Предлагаем вниманию на> 
ших читателей беседу о воен
ком аспекте проблемы сохра
нения Союза, с которой перед 
секретарями райкомов пар
тии области и журналистами

г. Томска выступил заведую
щий кафедрой Томского выс
шего военного командного 
училища связи кандидат ис
торических наук Ф. Н. ПО
ДУСТОВ.

НУЖНА ЯН НАН 
НАННОНАЛЬНАЯ АРМИЯ?

в  последнее время в Мол
дове, Грузии и ряде других 
республик вынашивается 
идея формирования нацио
нальных армий. Сторонники 
этой идеи ссылаются на на
ше историческое прошлое.

Давайте обратимся к исто
рии.

В годы гражданской вой
ны в наших Вооруженных 
Силах были соединения и ча
сти. сформированные по на
циональному признаку. В со
ставе Красной Армии успеш
но сражались Украинская, 
Харьковская, Витебская, Ла
тышская дивизии. Националь
ные формирования были со
зданы и в Средней Азии. 
Большевики ,в то время пре
красно понимали, что без 
опоры на местное население 
им не установить Советскую 
власть в этих местах. 1 июля 
1919 года был принят Дек
рет о заключении военного 
союза с единым командова
нием войск Литвы, Латвии, 
России, Украины, Белорус
сии,

После гражданской войны, 
в 1924 .году были сформиро
ваны четыре украинские, две 
грузинские, белорусская и 
армянские территориальные 
стрелковые дивизии, В 1925 
году III съезд Советов одоб
рил деятельность Реввоенсо
вета в этом направлении. Од
нако, декларируя победу со
циализма в СССР, руковод
ство страны решило, что на
циональные формирования не 
нужны. 7 марта 1938 года 
постановлением ЦК ВКП (б) 
все национальные формиро
вания, а также военные учи
лища и ■ школы были распу
щены и преобразованы в об
щесоюзные с экстерритори
альным принципом комплек
тования. Великая Отечествен
ная война вьгаудила снова 
обратиться к этой проблеме. 
В составе Вооруженных Сил 
СССР действовали два стрел

ковых корпуса — эстонский 
. и латышский, 17 стрелковых 

и 5 кавалерийских дивизий, 
а также ряд отдельных воин
ских частей, которые были 
укомплектованы бойцами пре
имущественно одной нацио
нальности. По ^кону, при. 
пятому Верховным Советом 
СССР 1 февраля 1944 года, 
каждая союзная республика 
вновь стала иметь свои рес
публиканские военные А р 
мирования. Они были рас
формированы в середине 
50-х годов.

.Задают вопрос: «А что же, 
тогда было можно создавать 
национальные военные фор
мирования, а сейчас нель
зя?». Национальные полити
ческие лидеры сегодня про
сто-напросто путают два по
нятия: национальные форми
рования, которые были неве
лики по своей численности 
(максимум дивизия, корпус), 
подчинялись единому коман
дованию и организационно 
входили в единую структуру 
Вооруженных Сил. В Декла
рации о государственном су
веренитете Украины сегодня 
появляется строка о том,что 
эта республика имеет право 
на собственные вооруженные 
силы. За Украиной следуют 
некоторые дАгие республи
ки. И .парламенты поспешно 
принимают меры, согласно 
которым их граждане могут 
проходить службу на терри

тории в непосредатвекной бли. 
зости от места проживания. 
После прихода к власти сто
ронников Ландсбергиса новое 
правительство объявило, что 

. .военкоматы не нужны, служ
ба для юношей не обязатель
на, тех, кто служил, призва
ли .возвращаться домой — 
отсюда проблема дезертир
ства. Таким же образом был 
почти сорван призыв 
1989—1990 гг. в Грузии и 
Армении.

4 сентября 1990 года Вер-

НЕВОСТРЕБОВАННЫЙ
ПОТЕНЦИАЛ

строительной науки должен быть использован с большей 
эффективностью. (Об этом говорили участники совещания 
проректоров по Научной работе строительных вузов Рос
сии, состоявшегося недавно в Томске.

— Чем вызвана необходимость проведения такого со
вещания? — е этого вопроса нашего корреспондента на
чалось интервью с проректором Томского инженерно-стро
ительного института Леонидом Семеновичем ЛЯХОВИ-
ЧЕМ;

• - Около пятидесяти про
центов от всего объема на
учных исследований ведется 
'В вузах. В строительной от
расли это соотношение еще 
больше. Но масса ценных и 
интеребных разработок, вы
полненных в вькших учеб
ных заведениях, почти не ис
пользуется на практике. Это 
не может не тревожить, ведь 
строительство остается од
ной из самых запущенных 
отраслей народного хозяй
ства, на стройплощадках по 
сей день «каменный век».

Есть множество проблем, 
которые могла бы решить и 
решает наука. Например, 
расширение сырьевой базы 
для строительства. Вся Си
бирь, .Кузбасс завалены шла
ком. он практически никак 
не используется. Нигде в ми
ре в таких огромных мас
штабах, как у Haic, не упот
ребляется железобетон. И в 
США, и в Канаде, и в Шве
ции основной строительный 
материал — дерево! В Со
ветском Союзе производит
ся цемента в полтора раза 
больше, чем в США, а нам 
его все равно не хватай. 
Словом, проблем много, и 
решение их вузовской науке 
вполне по силам.

В 1986 году была разра
ботана комплексная програм
ма «Строительство» — как 
раз для этих целей. Голов
ным вузом был определен 
Томский инженерно-строи
тельный институт. Почему 
такая честь? У нас самый 
большой объем научной ра
боты, выполняемой по хоз
договорам, — яа 4 миллиона 
600 тысяч рублей в год. Для 
сражения: это на один мил. 
ЛИОН больше, чем делает Ле
нинградский инженерно-стро
ительный, в два раза боль
ше, чем такие крупные стро
ительные вузы,' как Новоси. 
бирский, Нижегородский. 
Кроме того, ТИСИ — един
ственный стрбительный вуз 
в стране, который имеет на
учно - исследовательский ин
ститут.
' Программа «Строительст
во» при всех ее достоинст
вах все же не дала ощути
мых результатов. Она оста
валась программой скорее 
инициативной и коордянаци- 
ошюй, чем проблемной. Ка
ких-либо фундаментальных 
пршений она не могла реа

лизовать, работа велась в 
основном по хозяйственным 
договорам. А это значит, что 
силы ученых уходили на ре
шение мелких, локальных 
задач. Проблемная часть 
программы осталась практи
чески без финансирования. 
Так, в 1989 году на нее бы
ла выделена из госбюджета 
всего 241 тысяча рублей.

Сейчас обстановка изме
нилась. Создан новый Коми
тет по делам науки и выс
шей школы РСФСР. Через 
него стали цроходить и ве
домственные программы. 
Проблемы, связанные с про- 
граммой «Строительство», 
обсуждались в Комитете по 
науке Верховного С!овета 
РСФСР. «Верхи» поверну
лись, наконец, в сторону ву
зов. Из бюджета выделены 
средства — 2,5 миллиона 
рублей. И вот в Томске соб
рались представители 15 
строительных институтов 
России, а также двух мос
ковских вузов — инженер
но - строительного и архи
тектурного, чтобы придать 
программе «Строительство» 
второе дыхание, обсудить 
возникшую ситуацию, наме
тить план действий.

— Каких результатов уда
лось достигнуть?

— На совещании были 
подробно рассмотрены воп
росы взаимодействия с Гос
строем, Министерством фи
нансов, другими ведомства
ми. Образован совет про
граммы «Строительство» — 
это координирующий орган. 
Создан также очень пред
ставительный экспертный 
совет. Все решения, связан
ные с программой, приняты 
единогласно. Даже такой 
сложный вопрос, как распре
деление финансовых средств, 
был решен, можно сказать, 
полюбовно, приоритет отдан 
наиболее важным направле
ниям. Общее впечатление о 
прошедшем совещания — 
работать мож:но и нужно. 
Кстати, оно вызвало боль
шой резонанс в вузовской сре
де. К программе присоеди
нились еще 15 учебных за
ведений: университеты, по
литехнические институты. 
Это радует и придает нам 
оптимизма.

Интервью вел 
С. НИКИФОРОВ.

ховный Совет Молдовы при
нимает постановление № 254 
о воищжой службе граждан 
республики, в котором пра
вительству республики дано 
поручение немедленно начать 
переговоры с Правительст
вом (ХСР по вопросам про
хождения воинской службы 
лишь на территории респуб
лики. Кроме того, этим по
становлением правительству 
поручается разработать про
грамму образования воинских 
Армирований национальной 
армии и создания материаль
но - технических условий для 
ее функционирования. Одно- ■ 
временно политические лиде
ры Молдовы пытаются отме
нить призыв и находят для 
этого компромиссные реше
ния. Постановлением № 354 
от 27 сентября 1990 года 
правительство республики 
устанавливает, что «к меди
цинскому освидетельствова
нию привлекаются все при
зывники — граждане Мол
довы, подлежащие призыву 
на действительную воинскую 
службу, а отправка их в 
Вооруженные Силы СССР 
осуществляется только по их 
письменному заявлению при 
наличии письменного согла
сия родителей». Говоря язы
ком математики, все это гра
ни одного многогранника.

Вот еще один документ: 
«Партия национальной неза
висимости предполагает всту
пление Грузии в НАТО и 
установление близких в стра
тегическом смысле отношений 
с Израилем. Вступление в 
северо - атлантич1еский блок 
обеспечит 100-процентную 
гарантию безопасности Гру
зии». Разумеется, в НАТО 
господин Церетели, председа
тель этой партии, собирается 
идти не с пустыми руками. 
Далее он поясняет: «Мы дол
жны стать мощной военной 
демократической державой 
наподобие Израиля, и все

■ должны знать, что нападение 
на Грузию приведет к раз
грому противника». •

Следующий момент. Когда 
1Коррес'Пондеят одной из га
зет, задал председателю Со
вета Министров _ Молдовы 
вопрос: «Зачем вам нужны 
вооруженные силы?», тот 
признал, что угрозы извне 
нет, а вооруженные силы не
обходимы для обеспечения 
территориальной целостности 
республики и стабилизации 
обстановки.

А вот теперь представим: 
национальные вооруженные 
силы в Молдове созданы, а 
здесь свой голос поднимают 
гагаузы — что будет даль
ше? Я представляю себе, 
что. если в этих условиях по
явятся новые батьки Махно, 
ата.маны Григорьевы, боеви
ки Вандеры, национальные 
проблемы они будут решать 
не пулеметами «Максим», а 
современными видами ору
жия. То есть вопрос не та
кой простой и он требует ре
шения. А в проекте Союзно
го договора четко сказано о 
необходимости иметь единые 
для всей страны вооружен
ные силы.

Или обратите внимание на 
события в Армении. В бесе
де с корреспондентом газе
ты «Московские новости» 
председатель Верховного Со
вета Армении Левон Тер- 
Петросян заявил: «Что каса
ется вооруженных групп, то 
в основном это здоровые си
лы, которые в ближайшее 
время вольются в структуру 
пАвоохранительных оАанов. 
Мы за национальную армию». 
Это было в начале августа 
1990 года, а через несколько 
месяцев правительство при
ступило к реализации Указа 
пАзидента о роспуске воо
руженных формирований и 
сдаче оружия. Выяснилось, 
что оптимизм главы Арме
нии явно был преувеличен.

В ночь на 29 августа в 
центре республики началось 
настоящее сражение. Здесь 
гремели автоматные и пуле
метные очереди, рвались гра
наты. Перестрелка между по
слушными пАвительству от
рядами боевиков и теми, кто 
не пожелал сложить оружия, 
велась до утра. Прибывшие 
к штабу взбунтовавшейся ар
мянской национальной ар
мии представители армянско
го общенационального дви
жения были обстреляны. Два 
активиста армянского обще
национального движения по
гибли, в то.м числе депутат 
Верховного Совета республи
ки Айвазян. Парламент вы- 
нуж1ден был объявить о рос
пуске армянской националь
ной армии, в1вести комендант
ский час. Напомню, что в

создании этой армии нема
лую роль сыграли представи
тели армянского Общенацио
нального движения.

Что еще хотелось бы от
метить. Даже опытные госу- 
дарютвенные деятели к этому 
вопросу подходят неодно
значно. Б. Н. Ельцин вовре
мя поездки на Сахалин го
ворил: «Мы не пошли на то, 
чтобы иметь свои войска в 
Е\зссии, потому что Союз 
развалится». Но уже 17 ок
тября 1990 года на заседа- 
'нии российского парламента 
депутаты рассматривают ва
риант действий, пАдусматри- 
вающий раздел Воор>ткен- 
ных Сил ССОР и вооАже- 
ний. Как это понимать? А 
если возьмем еще проект 
новой Конституции РСФСР, 
если он будет принят как 
Закон и если, не дай бог, 
дело все же дойдет до раз
дела?.. Россия сегодня вно
сит львиную долю в военный 
бюджет, и она будет вправе 
потребовать себе большую 
часть, а в Советской Армии 
сегодня в основном предста
вители русского народа — 
тут есть о чем подумать.

Почему все' же в середине 
50-х годов были упразднены 
национальные формирования? 
Не стоит в этом искать про
иски партократии, о чем в пе
чати привыкли кАчать. Еди
ный центр, единая экономи
ка, единая наука. Единой 
должна быть и армия. И ес
ли все же идея национальной 
армии будет реализована, то 
это неизбеж!Но повлечет за 
собой раздел Вооруженных 
Сил, растаскивание их по 
национальньш квартирам. 
Сразу возникает вопрос: а
как мы будем делить флот, 
ракетные войска, техниче
скую авиацию? Кому пойдет 
ядерное оружие?

Международный аспект 
этой проблемы. В последнее 
время наметились тенденции 
снижения напряженности. 
Но нельзя предаваться ил
люзиям. С нами считаются 
лишь в той мере и до тех 
пор, пока мы сильны. Поли
тики США не спешат исклю
чить из своего арсенала си
ловые заявления, и они при
бегнут к ним в любом месте 
и в любое удобное время, 
лишь бы защитить свои ин
тересы. К тому же Запад се
годня приходит в ужас от 
того, что в'место одной ядер- 
ной державы — СССР — 
мир получит сразу 15, а мо
жет быть, и больше — су
веренных республик, претен
дующих на владение атом
ным оружием.'

Обо всем этом следует 
всем нам задуматься, беря в 
руки бюллетень референду
ма.

I Обзор писем I

На стройках Томска

Николай Родионов — молодой бригадир 
строителей-монтажников. Работает он в 
СУ-13 «Томскжнлстроя», которое строит 
школы и детские сады.

В строительстве этих объектов большой 
опыт накопили бригады А. И. Болтонского 
и С. М. Запасного. Николай Родионов хо
рошую практику прошел в бригаде Запас
ного.

Сегодня тонтажннкн во главе с Родионо
вым заняты ответственным делом. В мик
рорайоне Солнечном они поднимают шко
лу новой серии, которую комплектует за
вод ЖБК-100.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.

Помощь 
не придет 
со стороны

«Всей кожей своей я чувствую и жду, 
когда освободится эта земля из-под снега, 
и мне не все равно, чем засеют ее в ны
нешнем году и какой она даст урожай, и 
будут ли обеспечены на зиму коровы кор
мами, а люди хлебом. Не могу я не думать 
изо дня в день и о том, когда мои одно
сельчане перестанут, наконец, глушить вод
ку, а женщины горевать из-за этого».

Эти СЛОВА вьшисаны 
из одного предсмерт
ного рассказа замеча

тельного «деревенщика» 
Александра Яшина. И мне 
сердце подсказало поместить 
их вместо эпиграфа, потому 
как они печально созвучны 
сегодняшним дням, людским 
заботам и тем письмам в ре
дакцию и звонкам по теле- 
А ну. разговорам при встре
че. Люди заботятся о том, 
как бы в настАившем году 
побольше вырастить и со
брать хлеба, картофеля, ово
щей, чтобы не допустить 
прошлогодней промашки и 
не оказаться снова со скуд
ными запасами продовольст
вия. И тревога не только ва 
посевы в совхозах и колхо
зах, а и во всех сельских 
подворьях. Горожане тоже 
обеспокоены тем, чтобы по
садить картофель и овощи 
не где попало, по изноше'н- 
ной- земле, какую нередко 
выделяли в прошлом, а чтоб 
польза была надежная. Да 
еще думы о том, где приоб
рести молодняк животных 
(поросят), цьтлят, утят, гу
сят. Всю такую живность 
можно за лето вырастить воз
ле дома, на дачном огороди
ке — какая была бы при
бавка продуктов питания!

Из Томска Ростислав Афа
насьевич Дндус пишет: «Гор- 
райисполкомам, облисполко
му незамедлительно и точно 
надо определиться: сколько
горожане смогут обработать 
земли, выращивая для себя 
овощи, сколько и где можно 
взять земли в обществеином 
секторе. Какое долевое yчa  ̂
стие в посадке, прополке* 
уборке урожая могут при
нять трудовые коллективы 
городов в колхозах и сов
хозах».
' Резонное рассуждение. В 
прошлом году заА'нее не 
определились во взаимоотно
шениях городских коллекти
вов с селом, а осенью полу
чилась чехарда. Горожане не 
готовились и не захотели по
могать селянам. Потом по
шли к горожанам призывы, 
обращения, снова в ход был 
пущен силовой нажим. Не
которые, наконец, поехали в 
село на помощь, но время 
было потеряно и немало 
продукции пропало. Важно 
заранее заключить с город
скими коллективами дого
воры, определить меры за
интересованности, чтобы 
часть продукции горожане 
могли получить за свой труд 
на полях.

Теперь о землях для лич
ных огородов и горожан, и 
селян. Картофель садят мно
гие и давно. Кое в каких 
коллективах получается не
плохо: участки подбирают 
плодородные, обрабатывают 
зе'млю хорошо и урожаю ра
дуются. Но в большинстве 
случаев это дело не упоря
дочено. Землю дают один 
год в одном месте, на дру
гой — где придется, обА- 
ботка плохая, об удобрениях, 
добротных семенах никто не 
позаботится

Поставить бы это дело на 
более прочную основу. За
креплять земли за коллек
тивами на длительное время, 
помогать в обработке участ

ков, организованно подвозить 
к участкам органические 
удобрения. Особая проблема 
с семенами картофеля. Люди 
сажают сорта, которые давно 
себя изжили и переродились, 
достают семена где попало. 
Р. А. Дндус предлагает «вы
делить на центральном рьш- 
ке павильон (магазин), где 
горожане могли бы купить 
обновленные, хорошие семе
на картофеля, овощей. Ведь 
есть у нас Нарымская селек
ционная станция, да и ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко и от
дельные совхозы специально 
занимаются семеноводством. 
Вот бы их привлечь к этому 
павильону - магазину, заин
тересовав материально».

Проблеме размножения 
семян картофеля посвятил 
свое ■ письмо Н. Деревня 
(Томск), который ставит воп
рос с совершенно новых, не
традиционных позиций: !«А 
нельзя ли научить каждого 
земледельца - индивидуала 
самому создавать для себя 
элитные, здоровые, устойчи
вые к болезням и высоко
урожайные семена? Можно. 
Слышали ли вы что-нибудь о 
«|картошке из пробирки»? В 

современных агАлаборатори- 
ях, чтобы вырастить семена 
картофеля, свободные от бо
лезней, проращивают высоко
урожайные клубни и берут 
из верхушки ростка клетки, 
которые помещают в про
бирки с питательным раст- 
воАм. Из этих клеток, так 
называемой верхушечной ме
ристемы, начинают разви
ваться растения. В ре
зультате получают мелкие 
клубни, избавленные от бо
лезней, но обладающие хо
рошими наследственньши ка
чествами. Из этих клубней и 
выращивают элитные семе
на. Сделать подобное в ин
дивидуальных хозяйствах 
сложно или невозможно. А 
нельзя придумать что-либо 
попроще и доступнее каждо
му? Сотрудники Армь! 
«СИМОиТ» разработали «ро
стковую технологию». Вы вы
бираете на семена кл5лбни с 
того куста, где они особенно 
крупные и вкусные, и на сле
дующий год используете в 
«ростковой технологии». При 
этом от каждого клубня мож
но получить 40—50 ростков 
и вырастить столько же ку
стов «чистых семян». Таким 
образом, через год вы буде
те иметь достаточное коли
чество отменных семян. Под
робную оправку можно по
лучить по адресу: 634045,
г. Томок, а/я 2800».

О Л НУ ЮТ людей и 
размеры приусадеб
ных участков. Когда 

заработает законодательст
во о земле, когда раз
вернутся местные власти, а 
сажать-то надо нынче весной. 
Из поселка Тимирязевского 
пишет Фнла Александровна 
Губина: «Дома наши, как
правило, в лесу. У большин
ства жителей огородов или 
нет совсем, или крошечные. 
Поэтому картофель и овощи 
сажаем на полях. Эту землю 
тимирязевцы используют со 
времен войны, и все идет 
картофель по картофелю, 
урожаи низкие и клубни 
больные, гниют. Хорошо бы 
через вашу газету получить

В

консультацию: сколько на
семью надо земли, чтобы 
можно было ввести севообо
рот, сеять хоть немного тра
вы и зерновые, кормить пти
цу, кроликов и прочую жив
ность. Земли наши скудные 
— глина да песок. Как по
высить плодородие?..». '

Вот такие вопросы. Кон
сультацию, конечно, могут 
дать специалисты. А челове
ку нужна земля.

Тесно и садоводу-мичу- 
ринцу на своих 5 —6 сотках.
Как ни выкраивай, а под 
картофель остается всего, ма
ленький уголочек.

Щемит сердце при чтении 
строк, написанных дрожащей 
рукой пенсионера.

«Не знаю, когда будет прав, 
да, понять не могу, что тво
рится, — тан начал свое 
письмо из Калтая Бутырин 
(к сожалению, не указал 
имя-отчество). — Законов 
вьшустили такое множество, 
а порядка не могу добиться 
в самом простом житейском 
деле». ’

Вкратце суть такова. Бу
тырин — пенсионер, участник 
Великой Отечественной вой
ны, инвалид второй группы.'
И сын его погиб в той же 
войне. Живет ветеран в Кал- 
тае в своем домике. Со вре
менем домик стал ветхим, 
подгнил, покосился. По за
кону ветерана должны обес
печить квартирой. Ему вро
де предложили таковую в 
нос. Зональном.

«Но войдите в мое поло
жение, — рассуждает вете
ран. — Всю жизнь я про
жил в лесном поселке, здесь 
родился, вырос и состарился. 
Причем у меня приусадеб
ный участок, где все обору
довано и приспособлено вес
ти крестьянскую жизнь: хле
вушка, избушка, погребушка, 
баня, огород, садик. Прошу: fl
подправьте жилой домик, и 
буду я преспокойно жить 
еще, как мне на роду про
писано, лет десять...»

Просил местную власть— 
отмахиваются от старика. 
Добился до председателя Том
ского Айис-полкома Н. Г. 
Грачева. Он с пониманием 
отнесся к просьбе.' В при
сутствии ветерана позвонил 
в Калтайский сельсовет, дал 
указание приступить к по
стройке дома. Прошло пять 
месяцев, а на усадьбе не 
появилось ни бревна, ни дос
ки. У сельсовета всякие от- 
говорки. И вот мыкается ве- ' 
темн...

Поражает в этой истории 
вот еще какая сторона: вла
стям, оказывается, легче во
дворить пожилого человека в 
благоустроенную квартиру в 
городе или возле, чем на 
месте, в селе, обустроить жи
лье. То-то я вижу в Томске 
много деревенских — и ше- 
гароких, и коже1вниковских, 
и криеошеинских, и далее — 
с северных ме’ст. Можёт, ко
го-то нужда пригнала сюда, 
а многие, постарев, не дожда
лись помощи и человеческой 
теплоты и тоже ринулись в 
городскую жизнь и ходят 
теперь со скучающим видом 
по магазинам с котомкой.
Разве ж прокормит город та
кую прорву народа?

Есть от пенсионеров пись
ма иного характера: «...Как 
же быть нам, пенсионерам, ^  
инвалидам и прочим, ото- (о 
рвавшимся от своих коллек- 
тивов?». Действительно, мно- А 
гие из них в сложном поло
жении. Коллективы постепен
но забывают о своих бывших 
сослуживцах, иные совсем 
уже перестали о них забо- ^  
титься. Часть пенсионеров 
приехала из других мест. 
Местным Советам с помо
щью жилищных управлений 
следовало учесть <всех таких 
людей и. может быть, при
крепить к коллективам, у ко
торых достаточно сил и хо
рошие земельные участки.

Урок прошлого года пока
зал определенно: нельзя
ждать помощи ни сверху, ни 
со стороны. Земли у нас 
много, есть трудолюбивые 
люди. Они вспашут и засе
ют добрыми злаками колхоз
ные и совхозные поля и воз
делают свои личные земель
ные участки. Только дай'^ 
им простора, дайте землю 
каждому, кто ждет ее'. От 
большой и малой борозды, от 
того, что там вырастет, за
висит, быть или не быть у 
нас достатку.

Все зависит от нас.
М. МАЛЬЦЕВ.

г. Томск.

Наши интервью

В контракте
Звонок раздался вскоре После публ11кацнн Ь нашей га

зете нвформацни (О пребыванин в Томске-7 французской 
делегации. Звонил заместитель главного инженера пер
вого объекта Снбхнмкомбината Виктор Васильевич Во
долазских. Он объяснил, что информация показалась ему 
односторонней и непонятной. У читателей наверняка 
возникло неправильное' представление о сделке, и, как 
специалист, непосредственно занимающийся проблемой 
обогащения урана, он мог бы внести некоторые разъяс
нения. Л  вскоре Водолазских приехал в редакцию, где н 
состоялось наше интервью.

ОТХОДОВ не предусмотрено

— Виктор Васильевич, 
что вам хотелось бы доба
вить к той информации, ко
торую уже получили наши 
читатели?

— Самое гла*вное, как мне 
показалось: не прозвучала 
мысль о том, что в этой сдел
ке мы продаем прежде все
го свои научно - технические 
достижения и выступаем 
равноправны.м партнерюм. В 
связи с конверсией у нас 
в Тамске-7 появились 
избыточные разделительные 
мощности. Мы предложили 
свои услуги объединению 
«Техснабэкспорт» и нашли

таким образом заказчика. 
Предварительная договорен
ность имеется на переработ
ку 150 тонн урана.

— Я уточню вопрос, если 
позволите. Сегодня нередко 
говорят, и об этом можно 
прочитать в прессе, что на
ша страна практически прев
ращается в колонию, прини
мая на себя грязные произ
водства и захоронение их от
ходов. Это же подозрение 
возникает н в связи с этим 
контрактом.

— Для нас такие обвине
ния несправедливы, на са

мом деле — все наоборот. 
Вот что сказал об уровне 
нашей технологии на пресс- 
конференции в нашем горо
де пАзидент консорциума 
«Евродиф» Шнейдер-Монури: 
«...Что касается метода но
вого центробежного оАгаще- 
ния, который мы увидели у 
вас, то мы увидели очень 
крупный завод, который про
изводит впечатление своей 
масштабностью и мощностью. 
И мне трудно оценить эту 
технологию, потому что у се
бя во Франции на промыш
ленном урювне эту техноло
гию мы пока не знаем.

Я не сомневаюсь, что ва
ша технология не проигры
вает в сравнении с техноло
гией, применяемой в Англии 
и Японии. И, похоже, на 
предстоящие 10 лет она яв
ляется наилучшей».

Я понимаю, что еще не
сколько лет назад такие сло
ва были бы восприняты то
мичами как норма. Цо се

годня модно все подвергать 
сомнению.

— А какое именно топли
во предполагается перераба. 
тывать?

— Это уран, уже побы
вавший в реакторах. В нем 
остается еще около полови
ны полезного вещества, на 
базе которого снова можно 
приготовить топливо. Сырье 
это прошло радиохимическую 
очистку во Франции. Но име
ются некоторые технические 
сложности в обращении с' 
ним, которые французам уда
лось решить. Дальше оАга- 
щение урана должно прохо
дить в крупных промышлен
ных установках. Диффузные 
установки, которые есть во 
Франции, для этого не подхо
дят, а центробежных у них 
нет. Зато они есть у нас, и 
французские промышленни
ки заинтересованы в сотруд
ничестве.

-—Но контракт на пять

десят миллионов долларов, 
который предстоит заклю
чить, это же совсем немного?

— Это немало и только 
начало. Мы планируем пе
рерабатывать по контракту 
значительно больше, если 
сотрудничество будет раэви- 
'ваться. Для начала хотелось 
бы с помощью партнеров 
оборудовать аналитическую 
и пАборную лабораторию но
вейшей техники и компьюте
рами, а потом выходить на 
большие масштабы.

— Ну а как же с отхода
ми, Виктор Васильевич? Не
ужели они останутся здесь, 
ведь у нас и своих хватает?

— Вот здесь, я считаю, 
главное недоразумение, ко
торое особенно подогревает 
страсти. Я думаю, что эта 
проблема возникла на пус
том месте. После переработ
ки такого вида сырья прак
тически не остается отходов. 
Остаются так называемые 
«хвосты»- обедненный уран.

активность которого ниже 
природного. Пока не решено 
до конца, заберут ли его об- 
ратно наши партнеры. Если 
будем оставлять у с^ я , то 
как и остатки сАственного 
производства, «хвосты» бу
дут лежать на складах дли
тельного хранения. Позднее, 
возможно, они пойдут на из
готовление озоно-безопасных 
хладонов вместо фреона или 
найдутся новые, более выгод
ные технологии. Но отхода
ми называть это вещество 
все равно нельзя.

Да и на других объектах 
что-то не вижу я особых 
проблем с отходами.

Вот поэтому я вам и 
позвонил. Мне думается, 
что томичи долщны знать, 
что мы выходим на мировой 
рьшок с высокой культурой 
производства и хорошим 
техническим уровнем.

Беседу вела 
3. КУНИЦЫНА.
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Депутатские заботы Стать опорой 
для рабочего 

человека
«Профсоюзы не должны мириться с ,гт, что сегодняш

ние перемены л экономике негативно отражаются на ин
тересах трудящихся», — считает председатель обкома 
профсоюза работников лесных отраслей >А. К. АЛЕКСЕ
ЕВ:

...Чтобы школа 
учила профессии
Демократизация школы дала возможность проявить 

иниЬ|иативу и творческий поиск л решении многих проб
лем народного образования. Одна из них — профориен
тация и предпрофессиональная подготовка в межшколь
ных УПК. Раэвивае)тся связь школы с ПТУ. Определен
ный опыт в этом плане накоплен на Белоярском меж
школьном учебнопроизводственном комбинате Верхнекет- 
окого |районаив ПТУ-41. Директором УПК является Ни
колай Алексеевич Нечунаев, опытный педагог, депутат 
райсовета, председатель постоянной комиссии по экономи
ке, член 1фезиднума Совета.

— Рождение УПК было вызвано необходимостью, — 
рассказывает Николай Але!ксеввич. — На весь огромный 
район — единственный компьютерный класс. По очере
ди старшеклассники, изучающие информатику, приезжа
ли к нам для обучения. Шили по нескольку дней в гостини
це, на квартирах, Теперь в дальних школах появилось 
еще четыре таких класса. Кроме того, мы стали прово-

•Д|ить трудовое обучение еще по девяти профессиям: ме»гал- 
тообрЕиЗотки, общественному питанию, швейно-трикотаж
ному, автоделу, обучаем медицинских сестер.

В неделю здесь занимается около восьмисот человек. 
Районные предприятия-шефы оборудовали классы, выде
лили мастеров и оказали помощь в снабжении матери
алами.

У комбината складываются тесные контакты с ПТУ — 
ведется общее финансирование. С директором училища 
А. П. Зотовым составлена целевая программа на перспек
тиву с учетом постепенного слияния УПК и ПТУ. А это 
значит — единое руководство, общие цреподаватели, рас
ширение специальностей, по котчфым будет обучаться мо
лодежь/ .

К сожалению, ситуация ухудшается Jc переходом к ры
ночным отношениям. Базовые предприятия практически 
прекратили помощь комбинату. Тут, к сожалению, и де
путатские полномочия Н. А. Нечунаева не могут помочь. 
Бюджет района сформирован с большим дефицитом.

— Ньшче была проведена большая работа по форми
рованию бюджета, — рассказывает Николай Алексеевич. 
— Но, оказалось, впустую: бюджет установлен «сверху», 
а райсовету предстоит только утвердить его.

;Как депутата и председателя комиссии Н, А. Нечуна
ева это очень беспокоит. Ведь от прорех в бюджете пост- 
эадают прежде всего культура и здравоохранение, народ- 

фэное образование.
' iHe способствует эффективности работы отсутствие вер
тикальных связей между Советами разных уровней. В 
структурах районной власти, считает Николай Алексе
евич, должны работать освобожденные работшиси-про- 
фессио.налы. Только тоща от них можно ждать отдачи.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

— Экономический спад не 
обошел и лесную промыш
ленность. Уже в прошлом 
году мы заготовили почти 
на один миллион кубомет
ров леса меньше. Лихора
дит буквально все производ
ства, подводят поставщики 
необходимой техники, есть 
трудности и с сырьем. И в 
этой сложной ситуации 
профсоюзная организация 
должна найти и внедрить та
кие формы работы, которые 
хоть как-то могли бы повы
сить производительность тру
да.

Это, думается, не обяза
тельно, должны быть сверх
новые идеи. По-моему, мы 
слишком торопимся забыть 
уже сложившееся и прове
ренное. К примеру, взять 
соревнование. Раздражает 
слово «социалистическое»? 
Давайте заменим на другое. 
Главное — чтобы остался 
дух соперничества, конкурен
ции.

Учитывая товарный голод, 
в условиях соревнования 
лесозаготовителей мы ого
ворили в первую очередь 
возможности материального 
поощрения товарами повы
шенного спроса. Стимули
рует здорово, вот только бы 
областное руководство не 
перекроило выделенные Ми- 
iHHCTepcTBOM торговли фон
ды на свой лад. Других ре
зервов у нас нет, бартерные 
сделки невоэмож1ны. Едва ли

хватит ресурсов для выпол
нения госзаказа. Достаточ
но оказать, что из-за отсут
ствия сырья вскоре могут 
остановиться такие крупные 
лесопильные предприятия, 
как Могочинский лесозавод, 
Асиновский, Томский ЛПК.

— Но ведь их остановка 
грозит настоящей безработи
цей. Что предпринимает в 
этой ситуации отраслевой 
профсоюз?

— Вы правы, перед лес
ной промышленностью реаль
но /встает проблема трудоуст- 
роенности. И если в Томске 
и Асине можно решить этот 
вопрос за счет других пред
приятий, то как быть в Мо- 
гочине, где на лесозаводе 
работает 1.200 человек, а 
больше ни одного производ
ства на всю округу нет?

Разумеется, профсоюзы бу
дут помогать людям матери
ально. Но не это главное. 
Важно, чтобы всех обеспе
чить работой. А для этого 
нужно сырье, обеспечивать 
которым предприятия отрас
ли входит в задачу концерна 
«Томлеспром». Есть и дру
гой ВЫХОД: как можно мень
ше вывозить круглого леса, 
вести его переработку на 
местах. Первые шаги в этом 
направлении сделаны: совме
стно с инофирхмами заплани
ровано строительство неболь
ших перерабатывающих за
водов в Белоярском, Тогур- 
оком ЛПК. Пора уже' кон

чать с расточительным от
ношением к отходам лесодо- 
бычи.Ведь в  дело можно пу
стить все, вплоть до пихто
вой иголки.

— Завершается колдого. 
верная кампания. Наверняка 
сегодня она отличается от 
предыдущих лет.

- -  Раньше коллективный 
договор готовила админист
рация, учитывая только свои 
ВОЗМОЖ1НОСТИ и желания. Сей
час это всецело прерогатива 
профсоюза, который привле
кает к его подготовке необ
ходимых специалистчзв. Ко
нечно, главная его налрав- 
леиность — социальная за
щита интересов трудящих
ся. В первую очередь в ус
ловиях рюста цен предпола
гаются специальные допла
ты. Предъявляются и более 
жесткие требования к созда
нию безопасных условий тру
да. И, наконец, непосредст
венно социальные вопросы, 
в решении которых профсо
юз и проявляет по-настояще
му заботу о работниках от
расли.

Приведу лишь несколько 
примеров: на селе ведь то
же выросли цены на быто
вые услуги. Тот же кубометр 
дров стоит теперь 23 рубля. 
Значит, за год это обойдет
ся семье в кругленькую сум
му. Сегодня предприятия со
лидную часть оплаты берут 
на себя. В коллективном до
говоре Аргатюльского, Сай- 
гинского леспромхозов есть 
такой пункт: «„..Уходящим 
на пейсию работникам в за
висимости от стажа выпла
чивать единовременное по
собие в размере от двух до 
шести окладов». Труд в лес
ной промышленности связан 
с риском для здоровья, от 
этого пока никуда не деться. 
В Каргасокском ЛПК ре
шили в случае гибели работ
ника на производстве вы
плачивать семье погибшего 
до 10 тысяч рублей. Рабо
чим ведущих профессий все 
виды коммунальных услуг 
предприятие оплачиваем за 
свой счет. Для рабочих верх 

' них и нижних складов орга 
гкизованы бесплатные обеды 

— В вашей отрасли рабо 
тает около 19 тысяч женщин

Почти 1.200 из них — на 
тяжелых физических опера
циях. Нормально ли это?
■ — Конечно, нет. Созна
вая это, мы каждый год око
ло 300 женщин высвобож
даем с вредных производств. 
Находим для них более лег
кую работу. И на уступки 
идем лишь тем, кому совсем 
немного осталось дорабо
тать до пенсии.

—- В этом году обком 
профсоюза значительную до
лю денежных средств оста
вил у себя в отрасли. Как 
собираетесь ими распоря
диться?

— Точнее сказать, день
ги остались в распоряжении 
первичных организаций (80 
процентов). На обком при
ходится всего 12 процентов. 
В Российский комитет отрас
ли мы отчислили 6 процен
тов, облсоБпрофу — 2. Нет 
никакого смысла одни и те 
же средства сначала отда
вать, а потом выпрашивать 
на свои нужды. Иродикто- 
вано это еще и тем, что мы 
изменили структуру своего 
профсоюза: создали объеди
ненные профкомы в строи
тельных организациях отрас
ли, топлишой промыщлен- 
ности и леоном хозяйстве. 
Ведь территориальная раз
общенность наших пре|да1ри- 
ятий огромна и просто фи
зически невозможно всюду 
побывать.

На что потратить деньги 
— такой проолемы перед 
нами не стоит. 20 тысяч вы
деляем на реконструкцию 
стадиона Асиновского трак
тороремонтного завода, 300 
тысяч — на строительство 
Домов культуры в поселках 
Нарга и Минаевка. Нынче 
будем проводить отраслевые 
спортивные игры, что тоже 
потребует средств. Намного 
подорожали путевки в сана
тории. Их оплату тоже бе
рет на себя профсоюз. Часть 
денег уйдет на формирова
ние фонда по безработице. 
Это лишь несколько приме
ров. Свои коррективы вно
сит и постоянно меняющаяся 
сегодня действительность.

Записала 
Н. КОРОЛЕВА, 

корреспондент пресс- 
центра облсовпрофа. ^

СЛЕДОВАТЕЛИ 
ПРОСЯТ ПОМОЧЬ

17 октября 1990 года на 
перекрестке улиц Средне- 
Кирпичной и Яковлева в 
Томске было совершено 
столкновение пожарного ав
томобиля «Урал-4302* с ав
томобилем «ЗИЛ-157».

27 декабря 1990 года в 
13-м часу дня в районе пе
ресечения улиц Сибирской 
и Тверской (недалеко от кон
дитерской фабрики) был со
вершен наезд на девочку де
вяти лет автомобилем марки 
«УАЗ-469» защитного цвета 
под управлением неустанов
ленного водителя. В кабине 
рядом с водителем находил
ся военный в папахе.

15 января 1991 года в 9-м 
часу утра в районе мебель
ного комбината по ул. Даль
не-Ключевской, рядом с ос
тановкой «Северо-Каштач- 
ный», был совершен наезд 
на пешехода - мужчину гру
зовым автомобилем «фургон» 
(хлебовозка или рефриже
ратор) под управлением не
установленного водителя.

18 января 1991 года во 
второй половине дня на пе
рекрестке Набережная
р. Ушайки и проспекта 
Ленина совершено столкно
вение автомобилей «УАЗ- 
31512» и «ИЖ-21406» «Моск
вич». В автомобиле «Моск
вич» были пассажиры — па
рень и - девушка, которым 
необходимо было добраться 
до Иркутского тракта.

Просим указанных пас
сажиров, а также других 
очеовидцев любого из упо
мянутых происшествий 
позвонить в ГАИ по теле
фонам 78-61-92,78-61-41, 
76-13-77, 75-37-67,
75-26-18.

«ДАПТЕ С Т А Л И Н А ! »
В н а у ч н о й  б и б л и о т е к е  з а к о н ч и л а с ь  в ы с т а в к а - р а с п р о д а э ^ а  к н и г
Эта — третья по счету. 

За предыдущие две библи
отека выручила больше ты
сячи рублей. Деньги пойдут 
на покупку новых книг, на 
поощрение работников. В 
этот раз распродажа шла 
бойко с самого открытия вы
ставки. Впрочем, слово 

, «бойко» здесь не подходит: 
слишком уж серьезные кни
ги и серьезные покупатели 
приходят на продажу. Объ
явления можно было прочи
тать в разных институтах 
города, и .знатоки, осведом
ленные о богатейших фондах 
«научки», поспешили — 
авось, что-нибудь ценное пе
репадет.

— К таким продажам мы 
относимся со всей серьезно
стью, — комментирует Люд
мила Лукинична Берцун, за
ведующая отделом книгохра- 
нения.—Специальная комис
сия под руководством за
местителя директора библи
отеки отбирает книги, и сто
ит хоть одному человеку из

этой комиссии оказать «нет», 
книга возвращается в фонд. 
Прежде всего мы освобож
даемся от устаревших изда
ний: учебников, брошюр,
справочников. И то один-два 
экземпляра оставляем,
ведь понятие «устаревшие» 
— не для научной библио
теки, для нас каждое изда
ние — история.

На всех распродажах 
пользовались успехом сочи- 
нь'ния Сталина, его «Вопро
сы и ответы», «Вопросы ле
нинизма», стоившие в год 
издания 20 копеек, шли за 5, 
10 рублей, и желающих не 
убавляется. «А когда-то мы 
эти брошюрки резали на ма
кулатуру, не думали, что ко
му-то они пригодятся», — 
вспа’шнает Людмила Луки
нична. Сейчас в библиотеке 
ничего не выбрасывают. Ек:- 
ли много экземпляров одно
го издания — меняются с 
другими го,родами, нерас
проданные книги оставляют 
до следующих выставок.

ждут, когда и им найдется 
хозяин.

Хотя не совсем понятно, 
кого заинтересуют такие' ше
девры, как «Краткий опра- 
воадик-словарь агитатора и 
политинформатора» 198й-го 
года изда/шя с явно уста
ревшими постулатами. Тут 
же на двух полках сочине
ния и сборники статей Л. И. 
Брежнева, Людмила Луки
нична понимающе кивает го
ловой: «Ничего, через не
сколько лет и это станет ис
торическим дефицитом, бреж
невскую «Целину» в прош
лые разы покупали за 8 руб
лей, книги Хрущева тоже с 
удовольствием приобретали».

Покупатели один за дру
гим подходили к милым де
вушкам, исполняющим роль 
продавцов, оставляли рубли 
и десятки, уиося взамен 
страницы истории — В. А. 
Можаева «Как мы доби
лись высоких урожаев ово
щей и картофеля» (Опыт 
■колхоза им. (Сталина Шуй

ского района, 1954 год), ста
тьи и речи К. Е. Ворошило
ва, «Алые паруса» Грина, 
«С)вод» Войнич, технические 
брошюрки и справочники.
• Каждый год из-за хране
ния неиспользованной лите
ратуры государство теряет 
миллионы рублей. Сейчас 
библиотеки страны поти
хоньку освобождаются от за
лежей неспрашиваемых из
даний, даря книгам возмож
ность прожить вторую 
жизиь. Университетская биб
лиотека, как и другие, в 
этом плане — начинающий 
предприниматель. Сами оце
нивают книги для продажи, 
ориентируясь на /каталоги 
букинистичеших магазинов и 
аукционов. Смотрят на внеш
ний вид, степень ветхости. 
У библиотеки нет возможно
сти постоянно латать зачи
танные до дыр книги, их то
же продают: новый хозяин 
починит, сделает другую об
ложку. Покупателю книги 
Стругацких придется еще и

допечатывать недостающие 
страницы.

Ветераном распродаж мож
но назвать «Историческое 
обозрение Сибири» 1886 го
да издания. У этой книги 
своя судьба — весь тираж 
предназначался для студен
тов Томского университета. 
Были случаи, когда «Обоз
рение» брали по 5 штук сра
зу, видимо, для /коллег, ведь 
интерес к Сибири все возра
стает в ученых кругах.

Виктор Иванович Тарака
нов, заведующий отделом 
НИИПММ, уходил с распро
дажи с тоненькой брошюр
кой в руках. «Купил «Воп
росы и ответы» Сталина за 
три рубля. Дороговато про
дают», — посетовал он, по
смотрев на обороте началь
ную цену. Не переживайте, 
Виктор Иванович, возмож
но, ваши дети и внуки ста
нут счастливыми обладате
лями вопросов, на которые 
были ответы. Всего за три 
рубля.

Н. ШЕРЕМЕТ.

ВАКАНСИИ

в о  ДВОРЦЕ ЗРЕЛИЩ 
И СПОРТА:

инженера-электрика, электро
монтера V разряда, слесаря- 
сантехника V разряда, ма
шиниста холодильных уста
новок, слесаря КИПиА. 
Справки по тел. 44-61-43, 
44-60-29.

В ПСП «СИБИРЯК»:
крановщика на колесный 
кран, плот/ников и каменщи
ков. Оплата труда не ниже 
700 рублей в месяц гаран
тируется. Это же предприя
тие производит обмен пакли 
на гвозди или краску свет
лых тонов/

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Загорная, 14 
(проезд со стороны ул. Об
руб), или непосредственно 
на объект по ул. Никитина, 
45. Тел. для справок 
26-55-50.

В е м у  ТПО «ТОМЛЕС
ПРОМ»:
каменщиков, плотников-бе- 
тонщиков, электрогазосвар
щиков, монтажников железо
бетонных конструкций.

Средняя зарплата 800 руб. 
Одиноким ' предоставляется 
общежитие. Доставка на ра- 
боту и с работы служеб
ным транспортом.

Оправки по тел. 78-98-61.
*  *  *

НА МАЛОМ ПРЕДПРИ
ЯТИИ «СПЕЦСТРОИ-2» 
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ДОМО
СТРОИТЕЛЬ»:
машинистов экскаваторов, 
баровых установок, бульдо
зеров, мотокатков, автокра
нов, тракторов «К-701»: 
элемтрогазооварщиков, сле
сарей по ремонту строитель
но-дорожных м/ашин, водите
лей категории «Д», монтаж
ников наружных трубопро
водов, монтажников железо-' 
бетонных конструкций, ас- 
фальтобетонпрков.

Средняя зарплата 500 
рублей. Выплачиваются 13-я 
зарплата, надбавка за вы
слугу лет. Одиноким предо
ставляется общежитие. Име
ются детские сады, 'пионер
лагерь. профилакторий. На
чинается строительство 
'МЖК с предоставлением 
'Квартир в 1993—1994 гг.

Доставка на работу и с 
работы — служебным тран- 
спортом.

Справки ио тел. 21-14-06.
*  «  *

В орсе НГДУ «ЛУГИ- 
НЕЦКНЕФТЬ»:
поваров IV разряда, кухон
ных ,рабочих, мойщиков по
суды вахтово - экспедицион
ным методом в г. Кедровый. 
Местность приравнена к рай
онам Крайнего Севера. Оп
лата ловреМ'вано . премиаль
ная, выплачиваются район
ный коэффициент 30 проц., 
'Премия 40 проц. и 'Надбавка 
75 проц. за разъездной ха
рактер работы, /вьшлачива- 
ется вознаграждение по ито
гам работы за год.

Доставка к месту рабочей 
вахты и обратно обеспечива
ется предприятием. На пе
риод рабочей вахты предо
ставляется койко - место в 
благоустроен/вдм общежитии.

Наш адрес; Томская об
ласть, г. Кедровый. (Правки 
по тел. 2-95-99.

Закон и мы

В С Е Г Д А  Л И  Ж Е Р Т В А  П Р А В А ?
Црузчяк торговой базы 

облпотребсоюза гр. Х-н в 
22 часа 20 минут был ог
раблен в общественном тран
спорте. Очнулся, когда с не
го снимали куртку двое не
известных. Чуть позже он, 
наверное, пожалел, что был 
настолько пьян — не осоз
навал до конца происходя
щее, не смог оказать сопро
тивление. Даже не запомнил 
в лицо нападавших.

Итак, преступление. Что 
это? Закономерность или 
случайность? На этот воп
рос ответ дает наука о жерт
вах преступлений — викти- 
мология. Существует нечто 
вроде личной предрасполо
женности стать жертвой из
вестного вида преступной аг
рессии. Разбойник будет ис
кать свою жертву точно по 
этой предрасположенности. 
Появление вполне опреде
ленного человека является 
для него благоприятным об
стоятельством, а часто за
рождает я саму идею пре
ступления. Так писал один 
из основоположников этой 
науки канадский ученый 
Э. А. Фаттах.

Очевидно, что опьяненное 
состояние Х-.на позволило 
совершить престу/пление, а 
может быть, и подбросило 
эту идею двоим неизвест
ным. На сегодня это престу
пление раскрыть не уда
лось. Но отсюда можно сде
лать и еще вывод. Профи
лактическая работа с по
тенциальными жертвами со 
стцроны правоохранитель
ных органов и обществен
ных организаций может 
уменьшить саму опасность 
стать жертвой и в итоге по
влиять на состояние престу
пности. Тем более, что ны
нешняя ситуация объектив
но сокращает возможности 
правоохранительных орга

нов по раскрытию всех пре
ступлений.

(Пошлюсь на упрямую 
вещь — статистику. По Со
ветскому району в прошлом 
году было совершено 2.127 
преступлений, зарегисфи- 
рованных в отделе внутрен
них дел. Рост преступности 
составил 11,3 проце'нта, а 
по городу и области и того 
больше — 14,4 и 14,5 про
цента соответственно. Рак/- 
■крьшаемость же по .району 
снизилась с 42,9 до 40,3 
процента. Такая же тенден
ция 'В городе. При этом чис
ленность работников право
охранительных органов, осо
бенно на районном уровне', 
существенно не увеличилась.

Со «оверошлановым при
ростом» приходится рабо
тать тем же составом сот
рудников. А ведь сущест
вуют и у нас научно обос
нованные нормы времени на 
разрешение' материалов, рас
следование и ра'ссмот.рвние 
дел, чтобы эта работа была 
выполнена качественно и в 
срок. Это касается не толь
ко органов милиции, но и 
<СУЯ̂ . 'Прокуратуры. Пора 
выходить руководителям 
правоохранительных орга
нов по этому вопросу с за
конодательной инициативой 
в парламент республики и 
Союза ССР. Нам же нель
зя забывать и о том, что 
преступность может снизи
ться, если уменьшится чис
ло людей беспечных, с про
воцирующей ’ линией поведе
ния.

Порой приходится толькб 
удивляться, до чего неосто
рожным может быть по
ведение пострадавших. Вот 
показания Жанны К., дан
ные следствию: «Когда мы
шли по переулку Нахимова, 
то за нами шли двое пар
ией, которых я и Наталья

не знаем. Всю дорогу они 
шли за нами. Наталья обра
тила на ник внимание и не
сколько раз оборачивалась.

Когда мы подходили к 
улице Шевченко, то ребята 
отстали. Но, увидев, что мы 
пошли туда,' где нет людей, 
они побежали в нашу сторо
ну. Наталья сказала, что мо
гут сорвать шапки, и держа
ла свою шапку. Когда мы 
дошли до второго переезда, 
то ребята нас догнали; один 
у меня, а другой у Натальи 
сорвали шапки и побежали 
в сторону поселка Восточ- 
ного».

Потерпевшие по сути ожи
дали нападения, но не по- 
спешили на людные места. 
Это преступление раскрыто, 
один из нападавших задер
жан.

...Оглянулась у вычисли
тельного центра и увидела 
подозрительного человека 
Елена А., но лицо не запом
нила, описать его следова
телю не смогла. Когда по
шла дальше, парень лет 
15—17 подбежал к ней и, 
сдернув шапку, скрылся за 
углом дома. Насторожили 
двое неизвестных и Светла
ну К.. /возвращавшуюся 
поздно домой. Но и она не 
сделала верных шагов. С 
нее сняли шапку стоимостью 
410 рублей.

Этого могло не случиться! 
Элементарное знание правил 
.поведения в подобных ситу
ациях повысило бы бдитель
ность девушек и могло обес
печить безопасность. Вот по
этому не могу согласиться с 
автором статьи «Не только 
в темном переулке» (см. га
зету за 26.12.90 г.), который 
недооценивает эти «простые 
советы». Об освобождении от 
насилия при помощи приго
ршни табака или других 
подручных средств, действи

тельно, не было слышно. Но 
мы и не ведем регистрацию 
таких случаев, а о нереали
зованных преступных замыс
лах не энаем.

Простые же советы по 
данному виду преступлений 
сводятся к следующему.

Ь)сли в темное время вас 
преследуют, нужно резко 
повернуть в обратную сто
рону. Одно это может за
ставить грабителя отказать
ся от своего замысла. Ведь 
он рассчитывает, что жерт
ва увидит его только со спи
ны и не сможет опознать. 
Отсутствие страха и готов
ность дать отпор тоже оста
навливают преступника, ко
торый /надеется на безро
потность жертвы.

В позднее время лучше 
идти к краю дороги или во
обще по проезжей части про
тив движения — исключает
ся внезапность нападения, 
легче оценить ситуацию. 
Если вас останавливают по 
какой-либо причине посто
ронние, постарайтесь дойти 
до освещенного места. Если 
заметили, что за вами упря
мо следует незнакомец, пе- 
.рейдите на другую сторону 
улицы, либо измените направ
ление движения. Лучше затра
тить на дорогу несколько лиш- 
.них минут, но выбрать более 
безопасный путь, избегая сла
бо освещенных мест.

Зимой в темное в.ремя су- 
TOiK желательно вообще не 
щеголять в дорогих шапках 
из натурального меха. На
верное, поможет отдельным 
категориям • граждан и та
кой анализ. В прошлом го
ду из числа людей, на кото
рых напали грабители, 
был 71 процент женщин, 30 
процентов — несовершеннолет
ние и столько же—пьяные, 
3 процента было приезжих, 
65 процентов преступлений 
<̂,01вершен)?) в вечернее ц цоч-

ное время. Чаще всего вни. 
мание грабителей привлека
ли шарфы, шапки, обувь, 
куртки импортного произ
водства, деньги и золотые 
изделия.

Не могу не сказать и о 
профилактике угонов, краж; 
Ставить машину на длитель
ную стоянку в заправлен
ном состоянии — явная по
мощь угонщику. Есть смысл 
организовать соседское наб
людение, объединявшись в 
группы. О бесцельно слоня
ющихся в подъездах, около 
домов и внушающих вам по
дозрение стоит заранее сооб
щать в милицию. Поможет 
и сигнальная система защи
ты автомобиля. Наклейте 
на стекло афишу о том, что 
машина надежно защищена 
противоугонным устройст
вом. Изготовить приборы 
«Барьер» любых модифика
ций вам помогут специали
сты. Вот адрес для заявок, 
который сообщался в жур
нале «Наука и жизнь» № 11 
за 1990 год; 109028, Моск
ва, Тессинский переулок, 
6/19. Инженерная научно- 
ком/мерческая организация 
«Нами», тел. 297-38-61, те
лефакс 227-36-33. Эти при
боры предупреждают о по
пытке открыть салон, капот, 
багажник, снять стекло, ре
агируя на любое прикосно
вение к аптомобилю.

И, наконец, о самом глав
ном. П'осле того, как исчер
паны iBce воэмож/ные вариан
ты спастись от злоумышлен
ника, необходима активная 
защита. Исключением из 
правил может быть настав- 
лен'ное на вас огнестрельное 
оружие, если не обладаете 
специальной подготовкой 
■для отражения таких напа
дений. В этом случае луч
ше выполнить требование 
преступника, например, о пе
редаче имущества, а впослед

ствии помочь милиции рас
крыть преступление. (Вооб
ще поведение возможной 
жертвы должно быть гиб
ким. Временно отступить — 
не всецда означает проиг
рать).

Итак, можно воспользо
ваться любым предметом, 
оказавшимся у вас в рунах, 
или другими подручными 
средствами. При этом созда
вать как можно больше шу- 
'ма, имея в виду, что на кри
ки «Пожар!» окружающие 
реагируют бьютрее, чем на 
иные призывы о помощи. 
Не надо также стесняться 
стучать в двери соседних 
квартир, домов. Использо- , 
вание права на защиту пре
дусмотрено законом!

Ночью на дом по ул. Си
бирской, принадлежащий на 
праве личной собственности 
гр-ну Б., было седершено 
нападоние. Преступники во
оружились топором и ины
ми орудиями насилия. Они 
уже вскрывали гараж и пы
тались проникнуть в квар
тиру через окно. Создалась 
реальная угроза для жизни и 
здоровья хозяина дома, его се
мье. Нападение было прек
ращено только после' того, 
как выстрелом из ружья хо
зяин убил одного из напа
давших — И. Б. Турецких. 
Следователь Томской про
куратуры по надзору за соб
людением законов В. В. Пу
довкин уголовное дело в от
ношении Б. прекратил за от
сутствием состава преступ
ления. Розыск остальных из 
банды продолжается.
' Не думаю, что абсолютно 
все преступники читают га
зеты, но напомнить лишний 
раз о том, что их путь дей
ствительно скользкий, не
вредно. В подтверждение 
этого другой пример — ког
да по закону пострадавший 
не признается трковым,

«Повезло» С. Л. Поспело
ву. Он вздумал похулига
нить в два часа ночи, придя 
в дом по ул. Никитина в не
трезвом виде. Вооружив
шись HOHioM и высказывая 
угрозы, долго ломился в 
квартиру М. На предупреж
дение хозяина и его преду
предительный выстрел вверх 
не реагировал. Свои неза
конные действия прекратил 
только после того, как по
лучил огнестрельное ране
ние. Следствием установле
но, что М. все-таки превы
сил предел необходимой обо
роны — второй вьютрел 
произведен тогда, когда ре
альной угрозы его жизни не 
было. Том не менее' следст
вие согласилось с мне/нием 
коллектива, где работает М., 
и передало его на поруки. В 
отношении Поспелова след
ствие продолжается.

Чтобы не было ошибок 
при реализации права на за
щиту и неприятностей с за
коном, привожу его текст: 
«Не является преступлени
ем действие, хотя и подпа
дающее под признаки дея
ния,. предусмотренного осо
бенной частью Уголовного 
кодекса, но совершенное в 
состоянии необходимой обо
роны, то есть при защите 
инте)ресов Советского госу
дарства, общественных ии- 
тересюв, личности и прав 
обороняющегося или друго
го лица от общественно опас
ного посягательства путем 
причинения посягающему 
вреда, если при этом не бы
ло допущено превышения 
пределов необходимой обо
роны. Превышением преде
лов необходимой обороны 
признается явное несоответ
ствие защиты характефу и 
опасности посягательства». 
(Ст. 13 УК РСФСР).

В. СОБОЛЕВ, 
прокурор Советского 
района г. (Томска, млад
ший советник юстиции.

Автор просит перечислить 
гонорар на счет № 2700727 
облулравления Жилсоцбанка 
(фонд «Прэвопорядон»).

НА БАЗЕ СНАБЖЕНИЯ 
ПЛАВСОСТАВА:
грузчиков, водителя («ГАЗ- 
53»).

Справки по тел. 22-26-51, 
доп. 4-07.

• • •
В АВТОКОЛОННЕ № 1975:

заведующего гаражам (350 
рублей), электрогазосварщика 
(оплата труда сдельно-преми
альная, 450—500 руб.), во
дителей автомобилей I, II, 
111 классов (оплата труда 
сдельно - премиальная, 400 
—J 500 рублей).

Доставка на работу и с 
раооты — служебным тран- 
опорто.м.

Оправки по тел. 21-15-05.
* • *

В АВТОКОЛОННЕ № 1977:
кондукторов на городские и 
пригородные маршруты (при- 
/нимаются юноши и девушки 
/не моложе 18 лет, а также 
пенсионеры на полную или 
'Неполную рабочую неделю с 
сохранением пенсии (330 — 
350 руб.), водителей катего
рии «Д» (500 — 550 руб. за 
отработанный баланс рабоче- 
'Го в/ремени), токарей, жес
тянщиков, электрогазосвар
щиков, автослесарей (300— 
450 руб.).'

Здесь ж е  продоЛ 'Ж ается  
прием на курсы:

— юношей не моложе 21 
года для подготовки води
телей категории «Д»;

— водителей категорий 
«В», «С», «Е» с переподго
товкой на категорию «Д».

Доставка /на работу и с ра
боты — служебным тран
спортом. Принятым предо
ставляется медицинское об
служивание. Имеются про
филакторий, сауна с бассей
ном, пионерлагерь.

'Оправки по тел. 75-33-34. 
• • *

НА МАЛОМ ' ПРЕДПРИЯ
ТИИ «АЛЬЯНС-9»:

квалифицированных газорез
чиков. Зарплата 600 — 700 
руб. Обращаться; г. Томск, 
ул. Циолковского, 2, х/п 
«Вторчер/мет»/
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Точка зрения

Нужны ЛИ Томску  
престижные команды?
Содержание хоккейной команды «Кедр» обходится го

роду более чем в полмиллвона рублей, на (матчн в сред
нем ходят около тысячи болельщиков. Даже если на каж
дой онгре Дворец спорта будет заполнен предельно, '-все 
равно команда не окупит расходов на ее содержание. По
добные проблемы стоят и перед футболистами «Томи». А 
ведь этн команды престижные, они представляют наш го
род на стадионах других регионов. Так нужны ли томи
чам такие расз^оды ради того, чтобы на афишах Красно
ярска, Кемерова, Иркутска, других городов значилось; 
играет Томск? С этого «крамольного» вопроса началась 
беседа журналиста Эдуарда СТОИЛОВА с депутатом 
Томского городского Совета, членом президиума Федера
ции футбола СССР Борисом ТЕРЕХОВЫМ;

— Прежде чем ответить 
на этот вопрос, навермое, 
надо оглянуться в прошлое. 
Двадцать 'лет назад ни один 
областной центр, хоть в Си
бири, хоть на западе или во
стоке страны, не мог счи
тать себя полноценным, ес
ли у него не было футболь
ной, хоккейной, баскетболь
ной, волейбольной или еще 
какой-либо команды, высту
пающей на первенство стра
ны или республики.

Пусть это была самая пос
ледняя спортив,ная группа в 
самом захудалом классе, но 
престиж превьипе всего! И 
порой право на участие в 
таких соревнованиях опреде
лялось лишь финансовой 
возможностью города содер
жать команду. Уровень ее 
спортивного мастерства зна
чения не и.мел.

— Борис Иванович, да
вайте сразу объясним, что 
с Томском подобного не про
исходило. Цельте поколения 
футболистов и хоккеистов в 
честной борьбе завоевывали 
право представлять наш го. 
род в соревнованиях на пер
венство страны.

— Совершенно верно. И 
в основе лежала массовость 
спорта. Например, в футбол 
на стадионах играли коман
ды заводов, институтов, уч
реждений, училищ и даже 
улиц в таком количестве, что 
пинали мяч с утра до ночи. 
Первые игроки наших класс

ных команд были доморо
щенными. Отсюда и всеоб
щая любовь к команде, гор
дость за каждый ее успех. 
Массовость гарантировала и 
постоянные резервы для по
полнения команд любого ран
га.’

— Но ведь массовость в 
любом спорте требует боль
шой организаторской рабо
ты. Вспомним многолетние

рекорды Томска в проведе. 
НИН лыжных забегов, когда 
на старты выходили десятки 
тысяч горожан. Правда, не 
все по доброй воле. Но все 
равно для здоровья это бы
ло полезно каждому. Орга
низовывали массовость, оп
ределяя бессменные победы 
томичей по этому показате
лю в стране, всевозможные 
партийные комитеты. Мас
совость любого спорта дер
жится на четкой системе. 
Ведь не обязательно каждо
му человеку вступать в ка
кое-то ДСО. 'Можно просто 
приходить на стадион, если 
внимание к нему там гаран
тировано. А, насколько • я 
знаю, в Томском гориспол
коме нет даже депутатской 
комиссии по спорту. Это что 
же? Полумиллионный моло
дежный город не нуждается 
в организации массовых 
спортивных мероприятий?

— Хорошо, что вы под
няли эту проблему. Отвечаю 
как депутат горсовета. Та
кую комиссию я и еще семь 
депутатов предлагали соз
дать. Просили об этом на 
сессии чуть ли не на коле
нях, не побоюсь этих слов. 
Причем, обосновывая необ
ходимость внимания горсо
вета к спортивным пробле
мам, мы не требовали даже 
пом'^ения для нашей ко
миссии, нужно-то было все
го лишь ее утвердить. Не ут
вердили. Посчитали лишней. 
Создали группу при комис
сии по здравоохранению.

И вот сейчас, котда про
ходят игры зимнего футбо
ла, выясняется, что есть во
просы, которые без горис
полкома не решить. Кстати, 
удивительное дело; в Том
ске самый массовый футбол 
— это зимний. Почему? Да 
потому, что 20 лет назад был 
он четко организован, были

утверждены специальные 
положения, правила. И так 
это все поддерживается, про
пагандируется, что стал зим
ний футбол достопримеча
тельностью То.мска. Может, 
еще и потому, что летом по
лей не хватает. Я вот полто
ра месяца назад сделал де
путатский запрос на сессию 
областного Совета по поводу 
судьбы стадиона «Труд», но 
там, видимо, тоже считают 
спорт делом второстепенным. 
Никакой реакции на мой за
прос. Город строится без 
спортивных площадок. Уп
лотнение предельное.

Я сам видел, как играют 
в футбол на крыше девяти
этажки по улице Киевской, 
08. Можно сказать, что тя
га к спорту у нас «на огром
ной высоте», но лучше бы 
она имела опору на земле. 
А то ведь ньшче Федерация 
футбола СССР не разрешит 
проведение матчей на пер- 
венстао страны на стадионе 
«Труд». Его состояние не от
вечает даже минимальным 
требованиям. И это в горо
де, который в будущем го
ду будет отмечать восьмиде
сятилетие своего футбола. 
Здесь играли иа Кубок стра
ны киевские динамовцы и 
московские торпедовцы, ко
торым противостояла очень 
достойная команда. Даже 
любительск!^ команды то
мичей ездили в ГДР, Поль
шу, Румынию, Финляндию, 
демонстрируя достаточно 
убедительно свой статус мас
сового футбола. А ведь мас- 

’ совесть тоже требует боль
ших затрат. И если иногда 
у какого-то завода берут ты
сячи для поддевания мест
ной элиты, то не лучше ли 
истратить эти деньги на свой 
коллектив? На ту же спор
тивную ' площадку, инвен
тарь, форму.

— Борис Иванович, у ме
ня такое ощущение, что бо
лельщики боятся посмот
реть правде 3 глаза. Я о су
дьбе хоккейного «Кедра». 
Конечно, он обходится горо
ду очень дорого. Веяние ва
рианты с хозрасчетом, пере
дачей хоккеистам Дворца 
спорта, созданием фирмен
ного клуба — все это фи
нансовых проблем команды 
не решает. И обвинение обл- 
совпрофа в том, что он не 
заботится о «Кедре», базн-

Ждать ли морозов?
Газета «Красное знамя» в 

№ 34 от 14 февраля опове
стила жителей юга Запад
ной Сибири б том, что, по 

, сведениям лаборатории при
кладной астротеофизики на
учно - производственного 
объединения «Политон», зи
ма 1990—1991 гг. ожидает
ся необычайно холодной, а 
именно: среднемесячная
температура будет на 6—10 
градусов ниже нормы, «что 
и подтвердило начало зи
мы». Также необычно холод
ным на нашей территории 
ожидается и март (на 5 —7 
градусов ниже нормы).

Так ждать ли морозов? 
Анализ метеорологических 
данных (а наблюдения в Том
ске ведутся с 1837 года, и 
более чем полуторавековой 
ряд наблюдений позволяет 
с достаточной степенью точ
ности судить о «возможно
стях» климата) показывает, 
что за этот период случа
лись аномальные холодные 
месяцы. Так, например, сред
немесячная температура фев
раля 1951 года ниже нормы 
на 8—12 градусов. Более то
го, аномалии температуры 
отмечались обычно в тече
ние двух, максимум четырех 
месяцев подряд, как наблю
далось в ноя1бре-декабре

1988 года, январе-февра
ле 1969 года, которые были 
холоднее обычного на ' 7 — 
12 градусов. Но, чтобы ано. 
мально холодным был пе
риод в 5 месяцев, причем с 
величиной аномалии в 5 — 
10 градусов, такого за всю 
историю наблюдений в Том
ске не отаечалось ни разу. 
И такая ситуация маловеро
ятна, так как Томская об
ласть располагается в зоне 
резко континентального 
климата, для которого ха
рактерны резкие изменения 
погоды. Видимо, авторы про
гноза не знакомы с климати
ческой характеристикой на
шего региона.

Зима 1990—1991 гг. не 
оправдала надежд прогно
зистов «Политона» и была 
теплее обычного; Омская и 
Томская области — в нояб
ре-декабре на 1—3 гоаду- 
са, в январе — на 6— 1 гра
дусов, Новосибирская об
ласть — ноябрь на О—2 гра
дуса, декабрь на 1—4 гра
дуса, январь на 6 —8 граду

сов. За 20 дней февраля 
средняя температура соста
вила 18—20 градусов, что 
около и ниже нормы на 1 — 
2 градуса.

В октябре 1990 года в 
газете «Красное знамя» был 
опубликован сверхдолгосроч
ный прогноз аномалий сред

немесячной температуры 
для Томской области на пе
риод ноябрь 1990 — фев
раль 1991 года, составлен
ный в Гидрометцентре (ХСР. 
Сейчас уже можно подвести 
итоги. В ноябре 1990 г. тем
пература воздуха ожидалась 
выше нормы на 1 градус 
(фактически она была выше 
нормы на 1—2 градуса), в 
декабре—феврале — около 
нор.мы (фактически декабрь 
был ниже на 1—3 градуса, 
январь — на 5—7 градусов). 
Прогноз на ноябрь полностью 
оправдался, декабрь оказал
ся несколько теплее, чем 
прогнозировался, а прогноз

на январь можно считать не 
оправдавшимся.

И последнее. Хочу обра
титься к руководителям 
предприятий и ведомств, ра
зославших в подведомствен
ные организации указание о 
подготовке к предстоящим 
катаклизмам. Прежде чем 
тратиться на это, советуй
тесь со специалистами. 
Жизнь подсказывает, что за
частую их мнение оказыва
ется более близким к истине.

А. КУЛЬШЕНЕВ, 
начальник Томского 

областного центра по 
гидрометеорологии.
iin im i

ПОГОДА
Сегодня — небольшая 

облачность, преимуществен- 
но без осадков, ветер сла
бый, температура 12—17, 
по северу 19—24 градуса 
мороза.

7 —10 марта ожидается 
небольшая облачность, без 
осадков, ветер переменный, 
слабый, температура ночью 
26—31, местами до' 39. 
днем 13—18, местами до 
24 градусов мороза.

ТЕАТР i
руется еще на прежнем 
представлении о необходи
мости иметь в городе пре
стижную команду. Сейчас 
на содержание «Кедра» у 
облсовпрофа не хватит всех 
его годовых доходов. И за
ставить отчислять средства 
на хоккей уже не удастся. 
Облсовпроф вложил два мил
лиона в ремонт Дворца спор
та.

— Я хотел бы сказать, 
что сегодня никого не удив
ляет, что в стране из-за фи
нансовой несостоятельности 
закрываются заводы и фа(5- 
рими, бьюшие очень необжо- 
димымн всем нам. Действу
ют законы рынка, и почему 
спорт не должен им подчи
няться? Хотя, с другой сто
роны, чуть ли не все класс
ные команды высшей ли
ги, даже ЦСКА, не окупают 
себя. Нужны меценаты. А 
это дело сугубо доброволь
ное, любительское. Тут при
казом проблему не решить. 
Наша жизнь изменилась ко
ренным образом и, чтобы 
спорт занял в ней достой
ное место, нужны очень 
большие усилия.

— Борис Иванович, по 
этому поводу такой пример'. 
Во дворах наших детских 
садов сооружают обычно из
бушки на курьих ножках, 
нелепые самолеты, автомо
били. В общем, никакого 
прикладного значения эти 
дорогостоящие игрушки не 
имеют. В бывшей ГДР ви
дел я в каждом детском са
ду, что асфальт двора раз
мечен четкими линиями фут
больных или баскетбольных 
полей. Все с учетом возра
ста детей. С трех—пяти лет 
ребенок уже знает правила 
игры, приобретает необхо
димые навыки. У детей вос
питывается серьезное отно
шение к спорту. Потому и 
была ГДР спортивной дер
жавой, хотя с социализмом 
нм |не повезло.

— А может, этот пример 
государствеЯ'Ного отношения 
к спорту и есть ответ на наш 
вопрос; нужны ли Томску 
npeicTH««iHbD0 команды? Бу
дет спорт естественной пот
ребностью нашей жизни, бу
дут нужны и эталонные 
коматэды, поскольку станут 
тоже естественным порожден 
нием спорта. Массавого!.

>
Мы с детства 

о море, о море 
мечтали...

Юны* «удоиоделисты вп*р- 
вы* провали пврввнетво Сиби
ри и Дальнвго Востока, О вы
соком уроаив этих соревнова
ний, проведанных а г. Том
ен*-?, свидетельствует тот
факт, что пять участников по
казали результат кандидата в 
мастера спорта. В упорной 
борьб* победили хозяева. 
Команда Дворца пионеров 
г. Томска, даже заняв семь 
первых мест из десяти, оказа
лась иа втором месте. Третьи
ми стали судомоделисты из
Новокузнацна. Команду - по
бедительницу готовили В. И. 
Комаров и В. А. Толмачев. Они 
же прекрасно организовали и 
сами соревнования.

НА СНИМКЕ; команда Дворца 
пионеров, занявшая первое ме
сто в старшей группе: А. Яио- 
вич, А. Алексекж, А. Федосеев, 
и Д. Храмов (руководитель 
команды в; И. Коровин).

Фото В. НРРВЕЛЬЩИКОВА,

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
Л марта. «Замарашка» — 18.

КИНО
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
в марта. «Такси-влк>э» — 10 

12, 14, 16-30. 18-30, 20-40, «Ки- 
ноиомпознция «Дочери Отчиз
ны», посвященная праздноаа- 
иию Международного женского 
дня 8 Марта, фрагменты ия 
фильмов, киноконцерт, фильм 
«Такси-блюз» — 14.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
в марта. «Фуфель» — 0, 10-50, 

[ 12-40, 14-30. Тв-20, 18-10, 20, 
21-50. «Девять смертей ниндзя»

1 — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 
18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
в марта. «Смертельная ярость»

— 8-50, 10-50, 12-50. 14-60, 18-50,
18- 50, 20-50. «Терраиотовый во
ин» — 0, 11, 13. 15. 17. 19, 2).

«СИБИРСКИЕ ОГНИ*
в марта, «Подзвмальв ведьм»

— 0, 10-40, 12-20, 14. 16-40.
I 17-20, 19, 20-40, 22. «Танси-

блюз» — 9, 11, 13, 15, 17, 19,
' 21.

«СИБИРЯК»
6 марта. «Дрянь» — 11, 13, 

15, 17,'19, 21.
«ПИОНЕР»

в марта. «Не бойся!» — 9,
, 10-40, «Достигая невозможно

го» (две серии) — 12-20. 14-60. 
«Ночь длимиых ножей» — 17-20.
19- 40, 21-40.

«АВАНГАРД*
6 марта. «Если бы» (две се

рии) — 17, 20.
ВИДЕОЦЕНТР

8 марта. Мультсборник 39 
«Вовка в тридевятом царстве», 
«Аленький цветочек» — 10-20. 
«Под северным сиянием» (СССР
— Япония) — 12, 14-30, 17.
19-30.

Любители сенсаций, светская публика и те, кто инте
ресуется кинематографом всерьез!

В нашем городе—премьера известного фильма Павла 
Лунгина

«ТА КС И  - БЛЮ З»
(СССР — Франция)

ЖДЕМ ВАС В КИНОТЕАТРАХ!
«РОДИНА* — 6 —7 марта; 
им. М. Горького — 8 —10 марта;
«ОКТЯБРЬ» — 28—31 марта.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
9 — 10 марта

Х О ККЕ Й  С Ш АЙБОЙ
класса А II лига (восточная зона)

Играют команды: «КЕДР* (Томск) — «РУБИН»
(Тюмень).

Начало — в 17 часов.
Спешите приобрести билеты.

Касса — с 11 часов.
Принимаются коллективные, заявки но тел. 44-83-36.
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КОНЦЕРТЫ ПЕРЕНОСЯТСЯ
Томский симфонический оркестр переносит воскресные 

дневные концерты для детей на более раннюю дату 
(с 24 марта на 10 )нарта). Начало концертов—в 11 н 18 
часов.

Авиапутешествие в Коканд
Спортивно-туристический центр «Спарта» приглашает 

томичей и жителей области совершить авиапутешествие 
в г. Коианд Узб. ССР с посещением городов Фергана. 
На'мангаи с 12 по 20 марта, с 13 по 20 апреля и с ,11 
по 18 мая. В распоряжении туристов—гостиница, ресто. 
раны с узбекской национальной кухней, музеи, спортив
ные сооружения. Стоимость путевки-350 руб. Оплата за 
наличный и по безналичному расчету.

Справки по адресу: г. Томск, ул. Кулагина, 9, спорт- 
центр «Опарта». Тел. 26-09-42, 22.48-02.
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СРОЧНЫЕ ВКЛАДЫ
на неограниченный срок!

Вы получите повышенный доход за фактическое время 
хранения ваших сбережений: от 1 года до 3 лет—5%, с 
3 лет до 5 лет—7%. овьппе 5 лет—9% годовых.

При получении вклада ранее 1 года—2%. Дополни
тельные взносы и частичная выдача .сумм не произво
дятся. Вы можете получить доход единовременно за 
несколько лет, а можете ежегодно брать причитающиеся 
вам проценты по вкладу. При этом начисление процентов 
на проценты не ^производится.

Если (вы не согласны с этими условиями, вам необхо. 
днмо поставить в известность об этом до 1 нюня 1991 
года учреждение банка, и (котором открыт Ваш счет.

В случае, если вы не обратитесь в Сберегательный 
банк, ваш вклад будет считаться действующим на приве
денных выше условиях.

Итак, если вы не переоформили свой срочный вклад 
на договорных условиях, не огорчайтесь!

Сберегательный банк РСФСР сделает это для вас са
мостоятельно.

Наша забота — ваше благополучие!

Сбербанк РСФСР.

ПРЕДЛАГАЕМ,
ПРОДАЕМ,

ПРИГЛАШАЕМ

ПРЕДЛАГАЕМ ' услуги 
стола раскрюя, где произво
дим обработку срезов с пер
вой примеркой.

ПРОДАЕМ колготки жен
ские — 12 руб., детские — 
6 рублей.

ПРИГЛАШАЕМ на 7 дней 
во Владивосток (с 10 апре
ля). Для организаций оплата 
— по безналичному расче
ту.

Проезд авт. Мэ 17 (до Ки
тайской стены); трамв. 
№№ 1. 3, 4 (до ост. «Вос
точная»),

«ЦЕНТР в н е к л а с с 
н о й  РАБОТЫ».

СБЕРБАНК ПРЕДЛАГАЕТ УС Л УГИ
Советский Сберегательный 

банк 131 г. Томска, пл. им. 
В. И. Ленина, 12, телефон 
22-22-84, 22-51-93, предла
гает организациям, пред
приятиям, кооперативам, ма
лым предприятиям следую
щие виды услуг:

— открытие расчетных 
счетов с последующим кас
совым обслуживанием;

— предоставление своим 
клиентам краткосрочных 
кредитов с невысокими про
центными ставками;

— обслуживание органи

заций проводится полный ра
бочий день в отличие от дру
гих специализированных бан
ков?

— Сберегательный банк 
гарантирует увеличить остат
ки ваших счетов в конце го
да в виде причисленных про
центов.

Редакто]
А. ИВАНОВ.

ОДЕССА 

ВСТРЕТИТ ВАС 

ВЕСНОЙ

Вниманию родителей, ру
ководителей школ, ПТУ!

Если вы хотите преподне
сти весенний сюрприз своим 
воспитанникам — нет луч-. 

I шего способа, чем приобре
сти учащимся путевки для 
отдыха в г.,ОДЕССУ. За 10 
дней (с 19 марта) отдыхаю
щие познакомятся с горо
дом, совершат поездки в го
рода Кишинев, Измаил. Про
живание на турбазе — в 2-, 
Зчместных номерах. • Стои
мость путевки с услугами 
«Аэрофлота» — 340 руб
лей. Приглашаем преподава- 1 телей в качестве руководи
телей групп.

Обращаться по телефонам 
23-08-52, 23jll-67,

ВАКАНСИИ
В ТОМСКОМ «ХОББИ-

ЦЕНТРЕ» (тех, кто понима
ет детей): вахтеров (на круг
лосуточную работу), уборщи
ков помещений, гардеробщи
ков.

Оплата — выше, чем в уч
реждениях такого же типа.
Адрес: г. Томок, ул. Елиза
ровых, 70-а.

ШКОЛА
МЕНЕДЖМЕНТА 
И МАРКЕТИНГА

ПРИ КОММЕРЧЕСКОМ БАНКЕ 
«ТОМКРЕДОБАНК»

приглашает руководителей, бухгалтеров предприятий н 
лиц, занимающихся предпринимательской деятельностью, 
на 'Курс обучения, который (включает в себя вопросы по 
основам рьшочной экономики, разгосударствлению собст
венности, праву, бухгалтерскому учету, хредитно-расчет. 
ным взаимоотношениям с банком, выбору оптимального 
поведения предприятий в системе налогообложения, ме
неджменту и (маркетингу.

Объем курса—110 часав.

В программу обучения входит видеотренинг делового 
общения. Слушатели имеют возможность приобрести ин
структивные и справочно-информационные материалы. 
Выпускникам, желающим создать собственное предпри
ятие, специалисты «Томкредобанка» помогут разрабо
тать устав и документы, необходимые для регистрации. 
«То.мкредобанк» выступит вашим учредителем, обеспе
чит кредитными ресурсами.

^.Стоимость обучения—630 руб.

Заявки направлять по адресу: 634004, Томск, ул. Бе
линского, 54, «Тамкредобанк», «Школа менеджмента и 
маркетинга». Информацию можно получить по тел 
44-61.58.

В̂ЗНОЕ 1
ПЕЧАТЬ

строительного кооператива 
«ЗАМА* Минуралсибстроя 
считать утерянной с 21.03.91 
года.

МЕНЯЕМ
по договоренности видеомаг. ., 
нитофон ВМ-12 и 25 кас
сет с записями на автомаши
ну «ГАЗ-66» с будкой, на 
ходу. Обращаться: пос. Свет
лый, платная автостоянка, к 
диспетчеру (в любое время).

РЕМОНТ СТАНКОВ
Пушкинское ремонтно-тех

ническое предприятие при
нимает в ремонт металлоре
жущее оборудование: станки 
токарно . винторезные, фре
зерные, сверлильные.

Обращаться по адресу; г. 
Томок, ул. Белая, 3. Тел. 
75-28.82, 76-14-46.

РЕМОНТ
И ОБСЛУЖИВАНИЕ 

(кузовные работы) советских 
и зарубежных автомобилей 
производит малое предприя
тие «МИРАЖ».

Обращаться; г. Томск, р-н 
психобольннцы, ул. Алеут
ская, З-б,

МЕНЯЕМ
два автомобиля «ЕрАЗ-7в2В» 
1988 и 1989 годов выпуска
на ' автомобили «ГАЗ-52» 
или «ГАЗ-53» фургон или 
бортовой.

Обращаться; ПО «ГЛЗ-5», 
транспортный цех. Телефон

КУПИМ АВТОКРАН
или ОБМЕНЯЕМ его на лес. 
Обращаться по тел. 77-19-18 
(ТЭО чЭКО»),

ПРИНИМАЮТСЯ
ПРЕТЕНЗИИ

В связи с реорганизацией itr 
в арендное предприятие «То- 
макс» комбинат торговой 
рекламы принимает претен
зии в течение одного месяца 
со дня публикации в газете. 
Тел. 75-18-83, 75-28-93.

ВЛАДЕЛЬЦАМ ЛАЕК
Томское облохотобщество 

17 марта с 9 до 12 часов в 
пос. Тимирязевском проводит 
выводку охотничьих собак— 
лаек. На ринги допускаются 
собаки от 10 месяцев до 1,5 
лет. Проезд автобусом № 120 
до остановки «Поссовет». ■ 

ПРАВЛЕНИЕ
ОБЛОХОТОБЩЕСТВА. 'е

ч^тноу
МЕНЯЮ комнату в благоуст

роенной секции (18 кв. м) на 
комнату гостиничного типа или 
однокомнатную благоустроен
ную квартиру, по договоренности. Тел. 21-22-67.

СНИМУ квартиру или ком
нату для молодой семьи нз 
2 человек. Оплата по догово
ренности. Порядок гарантиру
ем. Тел. 26-89-20, в вечернее время.

ПРОДАЮ частный дом, г. 
Томск, ул. И. Черных, 37, кв. 1, 
или Иркутский тракт. 194, кв.

МЕНЯЮ двухкомнатную квар
тиру, 30,8 кв. м, кирпичный 
дом, 5-й этаж, нет ба.чкона, 
комнаты смежные, газ и коопе
ративный погреб (выплачен), 
на трехкомнатную или две од
нокомнатные благоустроенные, 
первый этаж не предлагатитГ 
г. Томск, ул. Пушкина, 27-г, ю’
40, с 16 до 19 час.

ПРОДАЮ турттевки  во Вла
дивосток. Тел. 23-82-81.

МЕНЯЮ благоустроенную 
квартиру, 20 кв, м. в центре 
г. Челябинска (2-й этаж, теле
фон) на однокомнатную или 
двухкомнатную (о доплатой) в 
г. Томске. Тел. в Томске 
22-12-83, после 18 чао.
.ПРОДАЮ «ВАЗ-21083» (май 
1990 г.). Тел. 44-13-52.

проигрыватель 
видеомагнитофон

------  -------- . или МЕНЯЮ на
2 цветных телевизора 4-го по
коления, Тел. 44-81-21, о 18 до 
20 час.

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру (18 кв. 
метров) улучшенной планиров- 
т  и кооперативный погреб 
(Советский р-н) на квартиру 
“олыпей площади. Телефон 2о-26-72<

МЕНЯЮ «ЕрАЗ-762» (1090 г.) 
"Й.П ««'ИГУЛИ'*, «Москвич», 
«УАЗ», возможны варианты, 
гел ^ Й 'й з ’ Обращаться по

МЕНЯЮ трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру в но
вом доме на двухкомнатную, 
желательно в Октябрьском 
р-не, с изолированными ком
натами, и однокомнатную в 
любом районе, или на три од
нокомнатные. При обмене мо
гу предложить морозильную 
Тел*??0^М ^ упаковке).

28 января в районе зоомага
зина (ул. Котовского, 12, кв. 
32) потерялась лайка серого 
цвета, кобель, возраст один 
год, грудь и лапы светлые, 
хвост круто закручен вправо, 
кончик светлый. Нашедшего 
просим вернуть или сообщить 
местонахождение, вознагражде
ние—300 рублей. Тел. 44-16^9 
(весь день), 44-81-04 (после 18 
часов), 22-54-92.

ПРОДАМ видеомагнитофон 
упаковке). Телефон 

26-94-16, до 21 часа.
МЕНЯЮ новую стиральную 

машину «Сибирь» на много
операционную швейную ма
шину. Тел. 26-94-16, до 21 часа.

ПРОДАЮ:
<Ария-102», __________ —г—
ВМ-12. новый, или МЕНЯЮ на

ПРОДАЮ видеомагнитофон 
«Фунай», японскую Г 
технику. Тел. 23-39-14, бытовую

Срочно КУПЛЮ небольшой 
частный дом. Тел. 26-86-11, в 
любое время.

ПРОДАЮ детскую «жилую 
комнату», новую (Польша). Об
ращаться; г. Томск, ул. Дзер
жинского, 34-в, кв. 8.
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